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La poesia “inonda” Calla, 
domenica si chiude il concorso

Sono s ta te  c irc a  140 le 
po esie  in v ia te  al conco rso  
“Calla in poesia - Kal v poe
ziji” indetto dall’amministra- 
zione comunale di Pulfero. E ’ 
un risultato più che soddisfa
cente per una iniziativa che 
ha preso corpo solo negli ulti
mi mesi, grazie allo stimolo 
di una abitante di Calla, Anita 
P illin in i, che ha pensato  di 
coniugare la be llezza  della  
vallata del Natisone, del pae-
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20.30 Rassegna di cori presso la chiesa di S. Andrea 

Poirenica 4 aprite
8.00 Partenza da Antro della camminata lungo il sentiero Cai 752
9.30 Attività pittorica “en plein air”di allievi del maestro Dolso
11.00 Arrivo a Calla deUa camminata
11.30 Messa presso la chiesa di S. Andrea
14J0 Saluto delle autorità e cerimonia di premiazione del concorso 

“Calla in poesia - Arte senza confini 2004”. Con la partecipazione 
del coro “NediSki puobi”

naroči se 
na naš 
tednik
-t-US Sov,
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se di Calla, dell’ospitalità del
la sua gente, a ll’arte ed alla 
poesia in particolare. Ne è na
to un concorso indirizzato a 
tutti, con un occhio particola
re alle scuole medie inferiori 
e superiori, e non sono man
cati i giovani partecipanti. Al
tra  c a ra tte ris tic a  è sta ta  la 
possibilità di usare, oltre alla 
lingua italiana, quella slovena 
anche nelle sue varianti dia
lettali.

Q u esto  ha  p e rm e sso  di 
coinvolgere poeti provenienti 
dalla Slovenia, oltre ad alcuni 
che vivono nella fascia confi
naria e che scrivono in uno 
dei dialetti o in lingua slove
na.

segue a pagina 9

Glasbeni dogodek leta v Nadiških doli
nah bo v torek 20. aprila, ko bo v Spetru 
nastopil Vlado Kreslin. Na pobudo Glasbe
ne matice bomo lahko poslušali enega od 
najbolj priljubljenih slovenskih kaptavto- 
rjev, sicer ustvarjalca evropskega formata, 
ki ima tudi v videmski pokrajini že precej 
fansov. Pred leti je  nastopil na Trbižu, pri
ložnost smo imeli ga poslušati tudi na gra
du v Vidmu v okviru manifestacije Folkest. 
Kreslin je  ustvarjalec, ki se polno izraža v 
vseh glasbenih zvrsteh, od rocka do glasbe
ne tradicije iz rojstnega Prekmurja. V Spe
tru bo nastopil s svojo skupino Mali bogo
vi, z njim bodo sodelovali tudi Harmoni- 
kaški orkester Glasbene Matice in Beneške 
korenine.

beri na strani 3

Predsednik dežele je pisal generalnemu direktorju Cattaneu in podtajniku Bonaiutiju

Slovenska Tv tudi za nas Statut dežele naj bo 
odprt do manjšin
Več pristojnosti v šolstvu v manjšinskem jeziku

L’Europa e i confini che cadono

Predlagal je, naj komaj podpisani konvenciji dodajo dodatek za razširitev oddaj na Videmsko
Nov deželni statut, ki naj 

vsebinsko obogati in nanovo 
utem elji razloge za posebno 
avtonomijo Furlanije-Julijske 
krajine. To je  glavna naloga, 
ki si jo  je  dežela zadala v tej

zakonodajni dobi. Priprave so 
se začele in v ta okvir sodi tu
di posvet, ki je bil prejšni te
den v Trstu. Med posegi prav 
gotovo izstopa tist od predse
dnika deželne vlade, ki je po
sebno  p o z o rn o s t nam en il 
manjšinskemu vprašanju. Illy 
je zagovarjal tezo, da mora de
žela imeti več pristojnosti pri 
zaščiti narodnih manjšin in od 
države bo m orala zah tevati 
več pristojnosti na področju 
šolstva v manjšinskem jeziku. 
V novo volilno zakonodajo je 
treb a  v k lju č iti za jam čen o  
p re d s ta v n iš tv o  s lo v en sk e  
manjšine v deželnem svetu.

Nov statut (in posledično 
tudi deželna uprava) torej naj 
bo bolj odprt in pozoren do 
narodnih in jezikovnih manj
šin, kar naj pride do izraza tu
di v odnosu do italijanske sku
pnosti v Sloveniji in na Hrva
škem, ki jo  mora izrecno ome
njati.

N a p o sv e tu , ki so se ga 
udeležili bivši predsedniki de
žele, je  sicer bilo manjšinsko 
vprašanje vseskozi v ospredju.

"L 'Europa è un sogno ed 
un progetto. E' il sogno di un 
mondo più libero, più giusto 
e più unito. E' il progetto che 
vogliamo, giorno dopo gior
no, concretamente realizzare. 
Consapevoli della nostra sto
ria, guardiamo al mondo con 
spirito aperto, con l'ambizio
ne di essere nuovamente pro
tagonisti", ha scritto Romano 
P ro d i, il p re s id e n te  d e lla  
Commissione europea.

E questo è anche il tema di 
un dibattito politico promosso 
dalla Margherita della provin
cia di Udine che si terrà ve
nerdì 2 aprile 2004 alle ore 
18.30 a C iv idale  del Friuli 
presso il teatro ex Orsoline. 
Sul tema "L'Europa ed i con
fini che cadono: il sogno e le

scelte" sono stati invitati a di
battere due illustri esponenti 
del parlamento italiano e slo
veno, l'on. Lapo Pistelli, re
sponsabile della politica este
ra d e lla  M argherita  e l'on .

I deputati 
Aurelio Juri, a sinistra, 
e  Lapo Pistelli a destra

ri. Obiettivo dell'incontro - ha 
dichiarato il presidente della 
M argherita di C ividale, Fa
brizio Turrini - è focalizzare 
le opportunità ed i percorsi 
che derivano dal prossimo in
gresso della Slovenia nella U- 
nione Europea per il nostro 
futuro e per quelle che finora 
e ran o  c o n s id e ra te  te rre  di 
confine e che assum eranno 
un nuovo ruolo nella più va
sta comunità europea.

Zato, da bi bila slovenska 
televizija v Furlaniji - Juljiski 
krajini vidna tudi v videmski 
pokrajini, je  predkratkim po
segel tudi sam predsednik de
želne  v lade R icca rd o  Illy . 
Napisal je  generalnemu dire
ktorju Rai Flaviu Cattaneu in 
pod ta jn iku  pri p redsedstvu  
vlade Paolu Bonaiutiju in za
hteval, naj komaj podpisani 
konvenciji med javno televi
zijo in vlado priložijo še do
datek, v katerem naj se upo
števajo  tud i S lovenci v v i
demski pokrajini in dvigne fi
nančna dotacija za slovenske 
pograme Rai v FJK.

V est je  p re d s ta v n ik o m  
S lovenske ku ltu rno -gospo- 
darske zveze in Sveta sloven
skih organizacij, ki so že več
krat nastopili na vseh pristoj
nih  te le s ih  za re š itev  tega  
vprašanja, sporočil p redse
dnik deželne ustanove za ko
munikacije (Corecom) Fran
co Del Campo prejšnji teden 
v T rstu . K om aj podpisana 
konvencija, ki traja tri leta, 
nam reč  je  n a ta n k o  en ak a

Riccardo Illy

prejšnji in torej se omejuje le 
na Trst in Gorico. Kljub šte
vilnim  protestom , pozivom , 
pismom in opozorilom se to
rej ni n iti tok ra t p o p rav ila  
kriv ica, ki je  bila prizadeta 
slovenski manjšini v Beneči
ji, Reziji in Kanalski dolini. 
Dolgo let je  bil izgovor, da 
nismo priznani kot Slovenci. 
Sedaj niti to ne drži, saj nas 
celo dva zakona (482 in 38) 
priznavata.

Ob podpisu sedanje kon

vencije niso vprašali za mne
nje dežele, prav tako ne orga
nizacij slovenske manjšine, je 
dejal Del Cam po na petko
vem srečanju v Trstu in torej 
je  poteza predsednika Illyja

utemeljena in potrebna. Vse
kakor dobrodošla za Sloven
ce videmske pokrajine, ki res 
upajo, da se kaj v kratkem ča
su premakne.

beri na strani 2 in  7

Aurelio Juri, deputato al par
lamento sloveno ed esponente 
di spicco della comunità ita
liana in Slovenia. Introdurrà 
il segretario provinciale della 
Margherita Salvatore Spitale-
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Lettera del presidente llly a Cattaneo e Bonaiuti

La tv in sloveno si 
estenda all’udinese

Aktualno

In una lettera indirizzata 
al presidente della Rai Flavio 
Cattaneo ed al sottosegreta
rio presso la Presidenza del 
Consiglio Paolo Bonaiuti, il 
presidente R iccardo llly  ha 
chiesto un “atto aggiuntivo” 
a lla  co n v e n z io n e  re c e n te 
m ente rin n o v a ta  tra  P re s i
den za  del C o n sig lio  e Rai 
perché le trasmissioni in lin
gua slovena vengano estese e 
siano visibili anche in p ro 
vincia di Udine. Il presidente 
della Regione ha chiesto an
che un adeguam ento econo
mico. Un intervento il suo in 
risp o sta  a lle  so llec itaz io n i 
d e lle  o rg a n iz z a z io n i d e lla  
minoranza slovena e su indi
cazione del Com itato regio
nale per le comunicazioni.

Se ne è parlato la settima

na scorsa nel corso di un in
con tro  prom osso dal C ore- 
com ed i rappresentanti delle 
due organizzazioni della m i
n o ra n z a  s lo v e n a  S K G Z  e 
SSO. La nuova convenzione, 
che ha carattere triennale, è 
stata rinnovata senza chiedere 
il parere della Regione e sen
za consultare la comunità slo
vena, ha sottolineato durante 
l ’incontro  il p residen te  del 
Corecom Franco Del Campo. 
La necessità di un’integrazio
ne, ha aggiunto, è m otivata 
dal fatto che la convenzione 
si limita a citare Trieste e Go
rizia e ancora una volta d i
mentica la presenza slovena 
in provincia di Udine.

Tema de ll’incontro anche 
la tv transfrontaliera  da d i
verso  tem po orm ai in fase

sperimentale e che ha ora bi
sogno di un salto di qualità 
anche tenuto conto dei muta
menti che si produrranno con 
l ’in g re s so  d e lla  S lo v e n ia  
nell’UE.

N ei g io rn i p reced en ti il 
Corecom , rappresentato  dal 
p residen te  Del C am po e la 
v icepresidente  Ilaria  C elle- 
doni, in collaborazione con il 
presidente del Consiglio re
gionale Alessandro Tesini a- 
veva prom osso un incontro 
con il direttore della sede Rai 
del Friuli Venezia Giulia Ro
berto Collini ed alcuni espo
nenti del C om itato 482. Al 
centro de ll’attenzione i pro
grammi destinati alla com u
nità friulana in base alla leg
ge 482 ed alla convenzione 
Rai-Regione.

Ma prav letos si je  moral 
to zm isliti, ko vsi p razn ik i 
padejo na nedeljo ali soboto?

Berlusconi, ki je  ulice in 
trge  vseh ita lijan sk ih  m est 
prelepil z megaplakati, v ka
terih hvali svoje uspehe (“Sta 
dando i numeri!” , mi je  rekel 
rimski taksist), se je naenkrat 
spom nil, da Ita lijan i delajo  
premalo. Najprej je za gospo
darski zastoj krivil gospodi
nje, ki ne znajo kupovati, kot 
n jegova m am a, sedaj pa Se 
delavce, češ da lenarijo kar se 
da. Pomislite, da so si izmisli
li tako imenovane praznične 
“m ostove” , ko z enim dne
vom dopusta  združim o več 
praznikov skupaj in si privo
ščimo nekaj dni počitka.

Pa se je  najbogatejši Itali
jan zm islil, da bi nekaj pra
znikov ukinil. Svojim  izve
dencem je  naročil, naj za de
setletje naprej in nazaj preštu
dirajo, kako so si Italijani de
lali “praznične mostičke”, da 
bo znal, kje usekati. Po mne
nju nekaterih, naj bi en teden 
počitka manj - ob nespreme
njenih plačah - dal Italiji ma

lo več zagona v g o sp o d a r
stvu.

Seveda, če bi sledili tej lo
giki, bi lahko predlagali tudi 
odpravo proste sobote in, za
kaj ne, podaljšanje delovnega 
dne od osem  na, naprim er, 
devet ur... Pa kaj, ko je  celo 
papež Leon XIII v osem naj
stem  sto le tju  zab ičal, da je  
o sem urn i d e lo v n ik  največ , 
kar lahko delavec trpi.

Kakšna oslarija je  to, bo
mo razum eli, če pogledam o 
sta tis tik e  in ugo tov im o, da 
ima Italija celo večjo produ
ktivnost dela kot Nemčija, če
prav ta g lede praznikov  ne 
zaostaja. Vsakemu, ki se koli
čkaj razum e na to, je  jasno, 
da je  produktivnost odvisna 
od “sistema”, v katerem ima
jo ključno vlogo inovacija, te
hnološka prenova, ugled, saj 
so od tega odvisni tudi delo
vni ritmi.

Kaj ima torej B erlusconi 
za bregom? Išče pač, na koga 
bi zvalil svoje odgovornosti, 
ker je  zanem arjal gospodar
stvo in m edtem  urejal zgolj 
osebne zadeve. Udariti hoče

po delavskem razredu, ki se 
mu že upira, Zato se mu mudi 
tudi s preosnovo pokojnin.

Jasno je , da Berlusconi in 
desnica igrata vse svoje karte 
na spremembah ustavnega si
stema in močnem propagan
dnem stroju, sicer se jim a še 
p o n o č i s a n ja ta  Š p a n ija  in 
Francija. Posebno še prva če- 
zalpska soseda, kjer je  Raffa- 
rinova vlada podobno predla
gala klestenje prostih dni, pa 
je  levica v zam ahu osvojila 
takorekoč vse deželne upra
ve. In Berlusconi ve, da bodo 
po letošnjih evropskih letu še 
deželne in upravne volitve. 
Prvo klofuto lahko še zdrži, 
kaj pa drugo?

In smo tam. Pri praznikih, 
ki bi jih  Berlusconi rad uki
n il. G o v o ri se o p ra z n ik u  
Vseh svetih in prazniku Sve
tih treh kraljev, ki je za Itali
jane praznik Befane. Težko si 
p redstav ljam , da bo cerkev 
sprejela klestenje praznikov, 
ki so po leg  vsega  še trdno  
ukoreninjeni v ljudsko izroči
lo.

Zato pa je  že slišati glaso
ve, da bi lahko ukinili civilna 
praznika 25. april in 2.junij, 
se pravi praznik antifašistične 
vstaje in osvoboditve ter dan 
republike. Saj sta bila desnici 
vedno trn v peti.

Ce bi m ogla, bi ju  najbrž 
zamenjala z Dnevom spomi
na. Saj vemo, katerim.

I S. Pietro si 
incontrano 
in Europa
L ’amministrazione comu

nale di San Pietro al Natiso- 
ne presenterà, venerdì 2 apri
le alle ore 12 in sala consilia
re, un progetto di collabora
zione transfrontaliera in un 
ce rto  sen so  s in g o la re , ma 
certam ente significativa. Si 
tratta dell’Incontro tra i San 
Pietro, un progetto che ha il 
sostegno d e ll’U nione euro
pea nell’ambito dei program
m i In te r re g  IIIA  e P h are  
CBC tra Italia e Slovenia.

Dopo alcuni incontri av
venuti in Slovenia l ’iniziati
va che ha un respiro ampio e 
intende coinvolgere i paesi 
d e ll’Alpe Adria, verrà dun
que illustrata a San Pietro al 
Natisone. A ll’incontro parte
ciperanno il direttore regio
nale dei servizi intemazionali 
Eugenio Am brosi, i sindaci 
di Šempeter - Vrtojba (Nova 
Gorica), Šempeter pri Otočcu 
(N ovo M esto), Šem peter v 
Savinjski dolini (Celje), oltre 
na tu ra lm en te  al sindaco di 
San Pietro al Natisone Bruna 
Dorbolò che farà anche gli o- 
nori di casa.

Alle carceri 
di Udine

Domenica 11 aprile in via 
Spalato a Udine si terrà una 
manifestazione per ricordare 
il 59. anniversario della stra
ge di trenta partigiani osova- 
ni e garibaldini alle carceri di 
Udine. Alla cerimonia, che a- 
vrà inizio alle ore 10.30, in
terverranno il sindaco Sergio 
C ecotti ed il prof. Luciano 
Patat d e l l ’Is titu to  friu lano  
per la storia del M ovimento 
di Liberazione

Med najbolj 
priljubljenimi 
Milan Kučan

Vlado A ntona Ropa tako 
kot februarja podpira 43 od
stotkov S lovencev. Z m anj
šalo pa s e je  število tistih, ki 
vlade ne podpirajo: februa
rja  se je  p ro ti izreklo  45%  
a n k e t i r a n c e v , m a rc a  pa  
41% . Pri o cen i d e lo v a n ja  
državnih  organov je  na jv i
šjo oceno anketirancev do
b il p red sed n ik  D ržav n eg a  
zbora B orut Pahor, sledijo  
pa mu predsednik republike 
Janez Drnovšek, predsednik 
vlade Anton Rop, opozicija, 
vlada, državni zbor in usta
vno sodišče.

Anketa je  pokazala, da bi 
najodgovornejše funkcije v 
državi po mnenju anketiran
cev kazalo zaupati bivšemu 
predsedniku države M ilanu 
Kučanu, sledijo mu predse
dnik DZ in ZLSD Borut Pa
hor, p red sed n ik  rep u b lik e  
Janez Drnovšek, predsednik 
v lade  in LDS A nton R op, 
poslanec NSi Alojz Peterle, 
to ž ilk a  B a rb a ra  B rez ig a r, 
predsednik SDS Janez Jan 
ša, poslanec LDS Jelko Ka
cin , šolski m in ister S lavko 
G aber, k m etijsk i m in is te r  
Franc But, m inister za delo, 
družino in socialne zadeve 
V lad o  D im o v sk i, p re d s e 
dnik SLS Janez Podobnik in 
predsednik NSi Andrej Ba
juk.

K ot je  še pokazala raz i
skava , le to  dni po napadu  
na Irak 66% vprašanih  za 
vrača vojaški poseg (aprila 
lani je  bilo takih 53%), 23% 
pa poseg delno ali povsem  
odobrava (aprila lani 41%). 
Da je  Slovenija glede na po
rast nasilja po svetu še ve
dno pretežno varna država, 
m eni 77%  vprašan ih , 21% 
p a , da  ne sp a d a  več m ed 
varne države.

Milan
Kučan

P ri v p ra š a n ju  p o d p o re  
p o sa m e z n i s tr a n k ;  se v 
zadnjih  m esecih po jav lja jo  
izraz ita  nihanja. S lednjega 
pri v p rašan ju , k a te ro  lis to  
n a m e ra v a jo  p o d p re t i  na 
evropskih  vo litvah , pa an 
ketiranci ne izkazujejo. Na 
volitvah  evropskih  p oslan 
cev bi se tako 20% vpraša
nih odločilo  za strankarsko 
listo LDS (enak odstotek je  
LDS dosegla tudi februarja 
in jan u arja ), 13% za SDS, 
ki ji  podpora pada (februa
rja 15, januarja 17), šest od
stotkov za SLS, pet odsto 
tkov za ZLSD, štirje odsto
tki za NSi in prav toliko za 
S N S , d v a  o d s to tk a  p a  za 
SMS, medtem ko brez pod
pore ostaja DeSUS. Gotovo 
pa bodo na volilne izide po
m em bno vplivali tudi kan
didati, ki jih  bodo ponudile 
s tra n k e . Č ep rav  je  ra z p is  
ev ropsk ih  vo litev  že o b ja 
v ljen , je  neopredeljen ih  še 
vedno 45 odstotkov vpraša
nih.

M ed anketiran im i, ki se 
nam eravajo  udelež iti re fe 
rendum a o tehničnem  zako
nu o izb risan ih , jih  34 od
stotkov napoveduje, da bo
do glasovali skladno s p re
d logom  SDS in N Si, proti 
predlogu teh dveh strank bo 
g la so v a lo  25%  a n k e tira n 
cev , 41%  pa jih  še ne ve, 
kako bodo glasovali.

U deležbo  na re fe re n d u 
m u je  n a p o v e d a lo  52%  
vprašanih, 34% se ga ne na
merava udeležiti, 14% pa se 
še odloča.

T ako je  pokazala jav n o 
m nenjska raziskava politba- 
rom eter, ki jo  je  na vzorcu 
918 a n k e tira n c e v  iz v e d e l 
C en ter za raz iskovan je  ja 
vnega mnenja, (r.p.)

E’ Nato anche in SloveniaLa città dei sindaci
Lubiana è stata la settima

na scorsa la città dei sindaci. 
Qui si è tenuta infatti la setti
m a co n fe ren za  dei sindaci 
delle capitali degli stati che 
stanno per aderire all’UE e di 
altri paesi dei Balcani occi
dentali. Ospiti del sindaco di 
Lubiana Danica Simšič i sin
daci di A nkara, B ratislava, 
Budapest, Bucarest, La Val
letta, N icosia, Praga, Riga, 
Sofia, Tallin, Varsavia, Vil- 
nius, oltre ai promotori della 
conferenza i sindaci di Berli
no e Vienna. A ll’incontro so
no stati invitati anche i sinda
ci di B elgrado , P odgorica , 
Sarajevo, Zagabria e Tirana.

Tem a dell’incontro la coo
perazione tra le capitali ed i

singoli paesi dopo il 1. mag
g io  2004  e la s tra te g ia  
dell’Unione europea per una 
m agg io re  in teg raz io n e  dei 
paesi dei Balcani occidentali. 

Da lunedì è Nato 
Da lunedì 29 marzo la Slo

v en ia  è m em b ro  u ff ic ia le  
d e ll’A lleanza a tlan tica . La 
solenne consegna dei docu
menti ratificati si è svolta alla 
Casa bianca dove il presiden
te George Bush ha ricevuto i 
rappresentanti dei nuovi pae
si aderenti alla Nato. La Slo
venia era rappresen ta ta  dal 
primo ministro Anton Rop e 
dal m inistro degli esteri Di

m itrij R upel. Da lunedì 29 
marzo inoltre lo spazio aereo 
sloveno è protetto dagli inter
cettori italiani.
Vertice adriatico-jonico

Lunedì 29 marzo ha avuto 
inizio a Portorose in Slovenia 
il vertice  d e ll’iniziativa A- 
driatico - jonica di cui fanno 
p arte  se tte  paesi: A lban ia , 
Bosnia-Erzegovina, Slovenia, 
G re c ia , C ro a z ia , S e rb ia  e 
M o n ten eg ro  o ltre  n a tu ra l
mente all’Italia. Temi al cen
tro d e ll’attenzione la prote
zione dell’ambiente e lo svi
luppo permanente.

Il primo giorno la discus

sione si è foca lizza ta  sulla  
bozza di Progetto subregio
n a le  d ’in te rv e n to  in caso  
d ’inquinamento dovuto a di
sastro in mare che regola la 
collaborazione in questa ma
teria tra Slovenia, Croazia ed 
Italia. Il documento una volta 
definito dovrebbe essere sot
toscritto come accordo inter
nazionale dai tre ministri de
gli esteri entro il mese prossi
mo.

Kučan primeggia
L ’ultimo sondaggio dell’o

pinione pubblica ha rivelato 
quan to  sia grande la stim a 
degli sloveni nei confron ti

d e l l ’ex p re s id e n te  M ilan  
Kučan. La maggior parte de
gli in te rpe lla ti a ffiderebbe 
a n c o ra  a lu i le c a r ic h e  di 
m aggior re sp o n sab ilità  nel 
p a e se . S eg u o n o  in q u e s ta  
c la ss ific a  il p resid en te  del 
parlamento Borut Pahor, l ’at
tuale presidente della repub
b lica  Janez D rnovšek ed il 
primo ministro Anton Rop. 

Forum 21 
Mercoledì 31 marzo è stato 

costituito presso il centro cul
tu rale  C ankar a L ub iana  il 
Forum  21, u n ’associazione 
che intende occuparsi di que
stioni politiche, economiche,

sociali, culturali ed etiche. Le 
finalità  del Forum  21 sono 
state illustrate da ll’ex presi
dente Milan Kučan. Come si 
evince dal nome, intende agi
re per rendere in fluen te  la 
Slovenia del 21 secolo e fa
vorire il suo successo. 

Sigarette “cinesi”
La settimana scorsa i do

ganieri di Capodistria hanno 
scoperto 880 scatoloni di si
garette di contrabbando, in 
base alle scritte sulla nocività 
e su lle  ta sse , d e s tin a te  al 
m ercato  di lingua ing lese . 
P artita  dal porto  c inese  di 
Xiamen la spedizione era de
stinata ad un'azienda di Bu
dapest. Il valore delle siga
rette sequestrate si aggira sul 
milione di euro.

iima
Stojan Spetič
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Giovanni an Franco Rossi 
razstavljata v Beneški galeriji

V petak, 26. m arca v Be
neški galeriji v Spietre se je 
odparla parva razstava dveh 
Benečanu, Giovanni an Fran
co R o ssi. N aslov  raz s tav e  
“Smo, more bit... vsi umetni
ki?” nas spomni, da besiedo 
“um etnost” jo  more vsak od 
nas in te rp re ta t ku čje. Sam 
G iovanni je  med otvoritvijo 
poviedu, da on an njega kužin 
Franco se čujeta “am aterska 
umetnika”.

Pru te la  je  pa posebnost 
Beneške galerije, je poviedala 
Marina Cemetig, ki je  guorila 
v im enu D ru štv a  b en ešk ih  
umetniku: “Tle predstavljamo 
um etnike že dobró poznane

an ki so se vešuolal, pa tud ti
ste, ki se nieso an so samuo 
sada zaCel ustvarjat. Umetni
ke, ki pridejo  od deleCa an

umetnike, ki živijo tle v Be
nečiji”.

Franco Rossi, ki je  puno li- 
et živeu po sviete, je  nim ar

im eu zelo moCan odnos do 
suoje zemje, takuo ku kažejo 
nje fotografije an ‘no dielo, ki 
ga je  naredu z železarn. Sadà 
se je vamu an živi v Podbuni- 
e sce . G io v a n n i, k i je  še le  
mlad je šu v penzijon, se nie 
“usednu”, je  paC zaCel ob i
skovat teCaje Univerze tretje 
dobe v Cedade an Auserja v 
Spietre, kjer se je  nauCiu die-

lat z liesam an risati. Predsta
vit te la  dva um etnika pride 
reC “obogatit našo zemjo an 
dajat ’no veliko priložnost ti
stim, ki imajo ’no veliko dari
lo an Cejo pokazat drugim ti
sto, kar znajo dielat”, je  povi
edala Bruna Dorbolò v imenu 
špietarskega kamuna.

Na otvoritvi sta guorila tud 
predsedn ik  U niverze tre tje

d obe  A d o lfo  L o n d ero  an 
predsednica Auser Nediških 
dolin Rita Gueli, ki sta lepuo 
pohvalila dielo umetniku. S 
suojo ram oniko je  nastopila 
tudi Martina Rossi, hCerka od 
Giovannija.

Razstava bo odparta do 13. 
aprila z urnikom 11-12.30 an 
16.30-18.30 razen ob sabotah 
an nediejah. (m.o.)

La mostra sarà inaugurata dom enica 4 aprile

A Cividale i disegni di Darko
Si inaugura domenica 4 aprile, alle 11.30, nella chiesa 

di S. Maria dei Battuti la mostra “Omaggio a Darko”. Si 
tratta di una serie di disegni inediti delfartista cividalese 
morto prematuramente. L ’esposizione resterà aperta nello 
spazio di borgo di Ponte fino al 6 giugno con orario il ve
nerdì pomeriggio dalle 16 alle 19 ed il sabato, domenica e 
festivi dalle 10 alle 12 e dalle 16 alle 19.

Sopra
il prof. M anesso, 
a fianco e  sotto  
due momenti della 
dram m atizzazione del libro

sentì di far arrivare in Italia 
un numero elevato di prigio
nieri slavi, che dovettero su
bire patimenti e spesso mori
re in terra straniera, a volte 
per l'unico fatto di essere slo
veni", scrive Maico Trinca.

L'aspetto interessante è che 
questo capitolo di storia at
te n d e  u lte r io r i  e p iù  a p 
p rofondite  ricerche  che del 
resto, come ha detto il prof. 
Manesso, sono in corso e so
no suscettibili di ulteriori svi
luppi, partendo proprio  dal 
gruppo di liceali di Novo Me
sto e dai loro conoscenti.

Il prossimo incontro, pro
mosso nuovamente dal Cen
tro studi NediZa, avrà luogo 
venerdì 2 aprile alle ore 20 
sem pre nella sala consiliare 
di San P ie tro  al N a tiso n e . 
Protagonista sarà Alessandra 
K ersevan  au trice  del lib ro  
"Un campo di concentramen
to fa sc is ta  - G onars 1942- 
1943". Nel corso della serata 
verrà proiettato anche il film 
della BBC "Fascist legacy".

Campo di concentramento 
per gii sloveni a Monigo
Presentato a San Pietro al Natisone l’interessante ricerca di Maico Trinca

Il primo gruppo di 559 de
portati dalla Slovenia arrivò a 
Monigo in provincia di Trevi
so il 2 luglio 1942. Erano stu
denti ed insegnanti del liceo, 
rastrellati nella città di Novo 
Mesto.

Inizia così l'attività di que
sto campo di concentramento 
per slavi, ricavato all'interno 
di una caserma militare a Mo
nigo che fu operativo fino al 
settem bre del 1943. Non fu 
un cam po di sterm inio  ed i 
prigionieri godevano di una 
certa autonom ia, però m olti 
sloveni vi morirono di stenti e 
di fame.

G razie  al prof. A m erigo 
M anesso dell'Istitu to  per la 
storia della Resistenza e della 
società contem poranea della 
Marca Trevigiana e al Centro 
studi Nediža che ha promosso 
l'iniziativa, venerdì 26 marzo 
a San Pietro al Natisone, ab
biamo potuto aprire uno spi
raglio su una pagina di storia 
per lo più taciuta, nascosta o 
rimossa, quella delle respon
sabilità dell'Italia fascista nel
la seconda guerra mondiale. 
E' stato infatti presentato il li
bro di M aico Trinca "M oni
go: un cam po di concentra
mento per slavi a Treviso", e- 
dito dal summenzionato isti
tuto un anno fa. Ma prima di 
dar la parola al prof. Manesso 
il pubblico è stato introdotto 
nel periodo storico trattato da 
una dram m atizzazione a cui 
hanno dato voce Cecilia Bla- 
sutig, Valentino Floreancig e 
Adriano Gariup.

La v icenda è q uella  d e l
l'occupazione ita liana  della 
provincia di Lubiana (aprile 
1941 - settembre 1943) e del
la violenta repressione eserci
tata contro i partigiani ma an
che contro la popolazione ci
vile slovena. Leggendo il sag
gio di Maico Trinca, 93 pagi
ne appena, ma m olto docu
mentate, un vero concentrato 
di dati e informazioni, si vie
ne a conoscenza del vero e 
proprio programma di depor
tazione della popolazione ci
vile, dell'istituzione e gestio

ne di decine di campi di inter
namento dislocati sul territo
rio italiano. "Tale sforzo con-

II cantautore sloveno il 20 a S. Pietro

Kreslin, un musicista 
per tutte le generazioni

Uno degli appuntamenti 
di maggior rilievo di questo 
mese d ’aprile nelle valli del 
Natisone sarà senza dubbio 
il concerto del cantautore 
Vlado Kreslin. Martedì 20 
aprile si esibirà infatti a S. 
Pietro al Natisone nella nuo
va sala polifunzionale uno 
dei cantanti sloveni più af
fermati ed apprezzati, anche 
oltreconfine. Kreslin è uno 
di quegli artisti che con la 
sua musica sa coinvolgere 
tutte le generazioni, parten
do dalla musica etnica per 
arrivare fino al rock passan
do attraverso le ballate. La 
m agica a tm osfera  che si 
crea ai suoi concerti è frutto 
di squisite scelte musicali, 
prima fra tutte l’uso e la va
lorizzazione degli strumenti 
popolari e la conseguente 
orchestrazione, semplice ed 
allo stesso tempo completa 
e ricca di riferim enti alle 
proprie o rig in i. N ato nel 
Prekmurje, Kreslin ha negli 
ultimi vent’anni portato alla 
ribalta canti popolari come 
Venci beili (meglio cono
sciu ta da noi com e Pušji 
bieli) e musicisti popolari 
(Beltinska banda) attraverso 
reinterpretazioni struggenti 
e cariche di passione. Pas
sione che ritroviamo in gran 
parte dei suoi testi, mai ba
nali ed ispirati da un profon
do senso di umanità e di sti
ma per la propria terra e la 
propria gente. Anche per 
questo il suo successo ha

travalicato i confini: negli 
ultimi anni oltre ai numero
sissimi concerti in Slovenia 
(tra i quali vanno menziona
ti quelli al Poletni festival di 
Lubiana), Vlado Kreslin si è 
esibito a V ienna, a Zaga
bria, a Norimberga, a Perth 
ed A delaide (A ustra lia ), 
nonché in Italia, nell’ambito 
del Folkest, a Tarvisio e poi 
a Brescia e a Udine (per ap
profondimenti si veda il sito 
www.kreslin.com).

Adesso è la volta di San 
Pietro, ed è un evento irripe
tibile che la Glasbena mati
ca - Centro musicale slove
no ha voluto regalarci inse
rendo questo concerto nella 
sua stagione concertistica. 
Potremo ascoltare dal vivo i 
brani dell’ultimo lavoro di 
Kreslin, il cd Generacija, ed 
a ltri suoi pezzi c la ss ic i. 
N ell’occasione, oltre che 
dalla band Mali bogovi, il 
cantautore sloveno eseguirà 
alcuni pezzi avvalendosi, 
come è suo uso, anche di ar
tisti locali, che in questo ca
so saranno l'orchestra di fi
sarmoniche della Glasbena 
m atica di San P ietro  e il 
gruppo corale Beneške ko
renine. Per informazioni sul 
concerto e per la prenotazio
ne dei posti ci si può rivol
gere alla  segreteria  della 
Glasbena matica a S. Pietro 
al N atisone, dal lunedì al 
venerdì dalle 11. alle 12.30 
e dalle 16.30 itile 18.30 (tel. 
0432 727332). (d.k.)

Naši paglavci
Ivan Trinko

BRATEC IN SESTRICA - 3
ZaCel je na primer pogovor 

eden izmed sosedovih tako: 
“Nas tata ima nov klobuk.” 
Od nasprotnega tabora je  

takoj prišel odgovor in kmalu 
se je razpletlo med obema ži
vahno otročje tekmovanje. 

“Naš ima pa nove hlaCe.” 
“Naš ima črevlje.”
“Naš ima bote (škornje).” 
“Naša mama peče kolaCe.” 
“Naša nam da orehov.” 
“Naša... naša je kupila ko

koš.”
“Naša jih kupi pet.”
“Mi imamo lepo maCko, ki 

lovi miši.”
“Mi imamo psa, ki lovi mu

he.”
“Naša maCka ima rep.” 
“Naša ima dva.”
“Lažeš, nima jih!”
“Pa jih ima.”
“Naša ima kremplje in dol

ge, dolge brke.”
“N aša im a velike, velike 

oci in notri ima luč.”
Tako je  šlo naprej, dokler 

niso prišli do dejanskega boja 
in se niso zlasali.

Tedaj pa so skrbne matere 
prišle na razdraženo bojišCe 
mirit vzburjene duhove.

Ob lepem, toplem vremenu 
naša razposajenca nista ostaja
la doma; stari oCe ju je peljal 
kam na polje. Po poti je sledilo

vprašanje za vprašanjem.
“Oce, kaj je to? - OCe, kaj 

je tam? - Oce, zakaj to?”
OCe in oCe brez konca in 

kraja. In potrpežljivi oCe je na 
vse dobrotno odgovarjal.

Ona pa sta si lepo zapomni
la vse, da sta potem doma pra
vila in razlagala; o priliki sta 
razvila svojo učenost in poka
zala svoje razširjeno obzorje.

Ah, bila sta prava! Skoda za 
priljubljena malčka!

Ure so jim a bile štete. Na 
lepi pogorski, tako krasno se 
razvijajoči cvetki je nenadoma 
padla morfina slana!

Tu in tam se je  po hribih 
slišalo o otroških boleznih. V

najbližji vasi so že pomrli ne
kateri in mrtvaški zvon gorske 
cerkvice se je pogosto oglašal 
in žalostno donel in odmeval 
po dolinicah.

Materam je srce v prsih tre
petalo.

Smrt ni bila daleC. Njen le
deni, moreči dih je  km alu s 
tajno grozo prešinil malo vas.

Izmed prvih je prišla na vr
sto naša deklica. M ahoma je 
izgubila prirojeno živahnost. 
Utihnila je. V globokih, umnih 
oCeh se ji je bralo nekaj pose
bnega; mima otožnost se je ra
zlila po njenem lepem obraz
cu.

Bolezen jo  je “lovila” !
“Oce!” vpraša vsa zamišlje

na starega oCeta, "ali so ljudje 
v nebesih?”

“Seveda so.”
“In mali tudi?”
“Tudi.”
“Ali je lepo tam gori?”

“Tako lepo, da si ne moreš 
misliti. Bog je gori in Mati bo
žja, lepa in svetla kakor sonce, 
in angelci krasno pojo in leta
jo  na zlatih perutih.”

“Na zlatih?”
“Da, v nebesih je  vse zla

to.”
“So rože v nebesih?”
“In pa še kake!”
“In slašCice imajo tudi in 

jabolka, neli oCe?”
“Da, vse imajo, kar je  do

bro.”
“Ali zebe?”
“Oh ne! Sonce sije prijazno 

in toplo noe in dan.”
“Zakaj ne gremo gori?” 
“Pojdemo o svojem času.” 
“Oče, jaz  bi šla takoj, in 

mama pride, in tata in vsi pri
demo in bo lepo.”

“Ti imaš še časa.”
Uboga deklica je  govorila, 

kako r da bi s lu tila  b ližn jo  
smrt. Kmalu je legla. Davica

jo  je  zgrabila! Teden dni je  
grozovito trpela. Vročica jo  je 
vidno uničevala. Grlo je imela 
hudo oteklo.

Prišel je  zanjo poslednji 
dan.

“ M ama, m am a!” je  težko 
izpregovorila. “Videla sem ... 
to liko  ro ž ... to lik o ...lep ih ! 
Tam, glej!... Vidim... na mi
zi... pri oknu. Vidiš?”

Potem je za nekoliko časa 
dostavila:

“Mama, grem ... grem o... ” 
“ K am , s iro tic a  m oja, 

kam?”
“Na p o lje ... Oče, pokaži 

sonce!... Kje je?”
Potem  je  nepopisno milo 

zaječala.
“Mama, boli... boli!”
A uboga mati jo  je negova

la in zraven žalovala in obu
pavala. Jok ji je silil v oči in ji 
stiskal grlo...

- gre naprej -
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A S. Pietro i preparativi per la rievocazione storica

Arengo, voglia di ritorno 
alla fiera d’inizio estate

Per la rievocazione storica 
d e ll'A ren g o  d e lla  S lav ia  il 
Comune di San Pietro al Na- 
tisone ha ricevu to  re c e n te 
mente dalla Camera di com 
mercio di Udine un importan
te contributo finanziario di 28 
mila euro.

L ’am m inistrazione com u
nale intende inserire la rievo
caz io n e  d e ll 'A re n g o  in  un 
quadro che riporti a S. Pietro 
quel clima tradizionale di fie
ra di inizio estate che nei se
coli ha costituito il m aggior 
appuntamento per tutti i valli
giani che si apprestavano ad 
affrontare la lunga stagione 
dei lavori agricoli di sfalcio 
dei prati e di fienagione.

L 'idea che si intende rea
lizzare prevede la ricostruzio
ne nei luoghi più antichi del 
borgo di S. Pietro di un clima 
che ricordi la memoria storica 
delle genti e dei luoghi, con 
mostre, mercati ed animazio
ne che, partendo da spunti di 
diverse epoche, permettano la 
riscoperta e la rivalutazione 
di antichi mestieri, arti, pro
fessioni, giochi, ecc.

Per mettere a frutto questa 
importante occasione l’ammi
n is traz io n e  com unale  di S. 
Pietro invita tutti i valligiani 
che vogliono collaborare all'i
niziativa con idee e con l'im
pegno concreto a partecipare 
all'incontro programmato per 
martedì 6 aprile, alle 20.30,

presso la sala consiliare del 
m unicipio di S. Pietro. Sarà 
l'occasione per conoscere e 
riscoprire le persone o le as
sociazioni che ancora opera
no nella produzione tradizio

nale oppure che hanno avvia
to nuove iniziative, anche a 
carattere familiare o hobbisti
co, partendo dai prodotti tipi
ci e dalle tradizioni culturali 
della Benecia.

Ljudje nezadovoljni z vladami
Nekaj tednov po zmagi so

cialistov v Španiji, kjer je  Za- 
patero nepredvideno prem a
gal kandidata, ki ga je  Aznar 
določil kot svojega nasledni
ka, so na deželnih volitvah v 
Franciji socialisti prem očno  
zmagali na deželnih volitvah. 
Zm agali so v 21 deželah na 
skupnih 22 ter s tem spravili 
v resn o  k r izo  R a ffa r in o v o  
konservativno vlado in same
ga predsednika Chiraca.

V  I ta liji  trenu tne  ja v n o 
mnenjske sondate niso v prid  
Berlusconiju in njegovi vladi, 
čeprav skuša le ta z reformo 
države "penalizirati"opozici
jo . Je torej Evropo po  konser
vativnem valu zajel napredni 
in roza obarvani? Težko bi to 
trdili.

V  Grčiji so volilci kazno
vali vladajoče socialiste , ki 
so pripeljali državo v m one
tarno zvezo in sklenili zgodo
vinsko  spravo  s T určijo . V 
N em čiji doživljajo socialde
m o k ra ti in n jih o v  vo d ja  
Schroeder poraz za porazom, 
v V eliki B ritan iji ima Tony  
Blair mnogo težav, na P olj
skem so vladajoči socia listi 
skoraj obsojeni na bodoči p o 
raz.

Na Danskem pa je  konser
vativni Rasmussen, ki je  do
bro  p r e d se d o v a l E v ro p sk i 
uniji, v krizi kot njegovi kon
servativni kolegi v Španiji in 
Franciji.

Pojav kaže bolj kot na po 
litične p r  obrat e na to, da je  v 
težavah, kdor vlada. So za to 
krivi zunanjepolitični razlo
gi? Imam svoje dvome. Aznar 
je  res storil veliko napako, ko 
je  neka j ur p o  strahovitem  
a ten ta tu  v M adridu  naprtil 
krivdo za a ten ta t baskovski 
organ izaciji ETA. To p a  je  
na red il, ker je  b ila  večina  
Spancev p ro ti vključevanju  
Španije v iraško vojno. Ugo
toviti, da so pokol na železni
ških postajah zakrivili p red
s ta v n ik i  te r o r is tič n e  A l  
Quaede, bi pomenilo priznati, 
da vojaška prisotnost v Iraku 
ne varu je  ne E vro p e  in ne  
Španije, nasprotno. Vendar 
so volitve izgubili tudi kon
serva tivc i v F ranciji, k i so  
ostro osporavali načinu, kako 
je  Bush vodil iraško vojno.

Vprašanje, zakaj v evrop
sk ih  državah  v o lilc i vo lijo  
predvsem  "proti", ostaja za 
gonetno. Zanimiva se mi zdi 
teza, da je  to tako tudi zato, 
ker nacionalne države izgu
bljajo vedno več pristojnosti 
v korist Evropske unije. R a
zlog, na katerega vsi opoza
rja jo , j e  tud i in ne izb ežn o  
ekonomski.

Osebno sumim, da gre za 
mešanico teh in drugih razlo
gov. Evropske vlade ter seve
da države in državljani trpijo 
zaradi tega, ker je  Evropa še 
vedno sredi potoka in ni do

končno p re s to p ila  na breg  
učinkovite enotnosti. V  tem  
smislu je  res bistvena skupna 
evropska ustava kot korask k 
močni skupni politiki. Nem o
g o če  j e  n a m reč  u s tv a r ja ti  
skupno valuto in banko, opra
v lja ti š ir itv e n e  p ro c e se  in 
stremeti po gospodarskem p r
venstvu, ko pa  se države, ki 
sedijo za isto mizo, delijo gle
de bistvenih vprašanj, kot so 
zunan ja  p o litika , odnos do 
Amerike, ekonomska politika, 
socialni ukrepi, pokojnine in 
drugi osnovni problemi.

N erešen spor m ed nacio
nalnim in ervopskim šibi tako 
nacionalne države in njihove 
vlade ko t tudi E vropo, ki v 
globaln i areni še zda leč ne 
dosega rezu lta tov, ki bi jih  
lahko.

N edvom no so uspešnejše  
Amerika, K itajska in Azija z 
Japonsko, ki ponovno prodira  
na tržišča s svojimi izdelki ter 
se širi na Kitajsko. Evropa pa  
bdi med starim in novim in ne 
ve, kako združiti oboje. Vemo, 
da je  za to potreben čas, saj 
je  zgodovinski spomin s p o 
sledičnimi držami in navada
mi težko prebavljiva  hrana, 
vendar čas hiti.

Bistvena je  zato evropska  
ustava in bistvena je  evrop
ska p o litika . M i bi že letos  
m orali izvo liti tak evropski 
p a rla m en t, ki bi o d lo ča l o 
osrednjih problemih in ne bi 
pomenil bolj nekakšne rapre- 
zen ta n ce . Izv o lite v  p a r la 
menta, ki ima oblast, bi verje
tno dala nov smisel nacional
nim volitvam, saj bi pokazala 
na resnično izbiro ljudi. Sredi 
reke, ko nismo do konca ne tu 
ne tam in zato stalno m okri, 
pa državljani volimo najprej 
proti svojim vladam, ki jahajo  
na divjem konju gospodarske 
konjunkture.

Lettera al giornale

La se d e  municipale di S. Leonardo

Nella lettera al giornale pubblicata dal Novi 
Matajur in data 04-03-2004, al di là delle mie 
considerazioni personali le quali non credo ab
biano intaccato l'onorabilità dell'ex sindaco, a- 
vevo riportato i fatti emersi nell'ultimo consi
glio comunale che la minoranza aveva oppor
tunamente "dimenticato" di citare nell'articolo: 
"S. Leonardo, i conti non tornano". Ancora una 
volta quindi, avevo scritto non per attaccare 
l'opposizione ma in risposta a un loro articolo. 
Ciò premesso, sono dell’idea che è sempre sen
sato e conveniente documentarsi e fornire dati 
inconfutabili, soprattutto quando si vuole di
m ostrare le proprie ragioni, altrim enti si r i
schiano sonore smentite, imbarazzo e perdita 
di credibilità. Se poi si riportano volutamente 
dati errati e quant'altro, a sostegno delle pro
prie tesi, allora si sfocia nella scorrettezza con 
tutte le conseguenze, anche legali che ne pos
sono derivare. La retorica, la confusione dei 
termini e delle competenze, i paragoni inop
portuni, le offese gratuite e le accuse infondate, 
tutte "finezze" a cui l'ex sindaco ha fatto ricor
so per cercare di rivendicare le sue ragioni, 
possono probabilmente sortire in un primo mo
mento l'approvazione o perlom eno creare il 
dubbio nei lettori che non conoscono le regole 
e le procedure dell'ambito amministrativo, ma 
se "smascherate" rischiano di ritorcersi contro. 
Io dopo essermi documentato con pazienza e 
attenzione, cercherò, nella parte che segue, ri
ferendomi a dati verificabili da chiunque, di fa
re chiarezza laddove non c'è, su ogni argomen
to trattato, per salvaguardare soprattutto l'im
magine di chi ha lavorato con professionalità, 
impegno e correttezza.

Dissesto finanziario
Di quale dissesto finanziario parla l'ex sin

daco? Fino a prova contraria, il bilancio di pre

visione si è chiuso in pareggio, se fossimo in 
dissesto, e l'ex sindaco dovrebbe saperlo bene, 
il Comune sarebbe già stato commissariato. 

Attacco personale a chi non è presente 
Condivido che non è corretto colpevolizzare 

gli assenti; comunque, nessuno gli ha mai im
pedito di tutelare la sua immagine con i modi e 
i mezzi che più ritiene opportuni.

Contenzioso impianti sportivi di base 
La verità è che si doveva pagare, nessun ri

corso poteva essere fatto, era una sentenza del
la corte di appello di Trieste e quindi una con
danna definitiva. Bastava inform arsi per r i
spondere a tono a chi sosteneva il contrario, 
anziché scervellarsi in discorsi retorici atti a 
dimostrare che addirittura un appello avrebbe 
favorito i Podrecca.

Spese socio sanitarie
Mi rende molto perplesso che l'ex sindaco 

ne faccia una questione di competenze, quando 
poi nel suo scritto palesem ente confonde le 
competenze del responsabile del servizio con 
quelle del consiglio. La cosa più grave e di cui 
dovrà rispondere nelle sedi opportune, è che 
pur non avendo approfondito il caso e non a- 
vendo gli elementi necessari, abbia formulato 
gravi accuse di carenze di gestione e fatto illa
zioni sulla reale natura di quello che lui, im
propriamente, chiama disavanzo.

Relazione del revisore sul bilancio di pre
visione

Io non conosco, anche se posso immagina
re, le valutazioni fatte nella scelta del revisore, 
dalla precedente amministrazione. So invece

che la nostra era stata una scelta tecnica e non 
politica, come ho già avuto modo di sostenere 
all'epoca, si erano allora tenute legittimamente 
in considerazione le indicazioni del personale 
che poi avrebbe dovuto lavorare con il profes
sionista. Ciò premesso, anche su questo argo
mento pesanti e offensive reputo le illazioni ri
volte, dall'ex sindaco, alla relazione del reviso
re i cui dati non sono interpretabili.

Conclusione finale
Pure nella conclusione finale Lorenzo Za- 

nutto non si smentisce e a mio avviso voluta- 
mente confonde le argomentazioni e paragona 
il nostro bilancio di previsione che si è chiuso 
in pareggio con il loro bilancio consuntivo. Si 
sa che normalmente i bilanci consuntivi sono 
in attivo e così sarà anche quest'anno. E' curio
so notare l'evidente contraddizione tra l'ex sin
daco e l'attuale minoranza: mentre il primo si 
vanta dei 150 milioni lasciati in eredità, l'oppo
sizione ha sempre sostenuto che i cospicui a- 
vanzi sono sinonimo di cattiva programmazio
ne amministrativa.

Non mi risu lta  che una am m inistrazione 
debba preoccuparsi di lasciare in eredità ai suc
cessori un consistente avanzo x  le indicazioni 
su come impiegarlo (tra l'altro indicazioni rila
sciate solo verbalmente, visto che agli atti non 
risulta esserci nulla). Più logico e corretto mi 
parrebbe realizzare i propri programmi anziché 
demandarli agli altri. In merito all'impiego dei 
150 milioni tutto è verificabile presso gli uffi
ci; per certo oltre venti milioni di lire sono stati 
utilizzati per coprire le spese legali afferenti, 
gran parte, alla gestione Zanutto. Quanto agli 
espropri, tutti quelli inerenti le opere iniziate 
da noi, sono stati risarciti e per quanto riguar
da la zona residenziale di Scrutto, abbiamo da
to l'incarico al professionista per fare i frazio
namenti e nei prossimi mesi saranno pagate le 
somme dovute. In conclusione al di là delle ri
spettive rimostranze quello che è stato fatto e 
gestito dalla precedente amministrazione e da 
questa, è sotto gli occhi di tutti, siano quindi i 
cittadini a giudicare.

Giuseppe Sibau
Sindaco di S. Leonardo
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Lorenzo Cemoia, 35 anni, 
cinque anni fa è stato il nome 
nuovo uscito dalle urne delle 
elezioni amministrative nelle 
Valli del Natisone.

Il s indaco  di S avogna  a 
due mesi e mezzo dalla nuova 
tornata elettorale fa un bilan
cio della sua am m inistrazio
ne, giudica i rapporti a ll’in
terno del consiglio comunale 
e quelli con gli altri enti pub
blici, fa autocritica sulla vi
cenda del radar e alla sua do
manda su una sua candidatura 
risponde senza alcuna esita
zione. Sarà lui il candidato 
della lista civica.

Qual è il bilancio morale 
che può fare di questi cin
que anni di amministrazio
ne? Come trova oggi il Co
mune di Savogna rispetto a 
quando ha assunto la fun
zione di sindaco?

“Rispetto al passato, al pe
riodo di forte spopolamento e 
di assenza di giovani sul terri
torio, la situazione si è stabi
lizzata. Non c ’è più la fuga, 
anche se siamo rimasti in po
chi. Ciò in cui mi sono impe
gnato è stato cercare di garan
tire alla gente i servizi al co
sto più basso possib ile . Ho 
cercato di far capire agli am
m inistratori provinciali e re
gionali che se si vuole mante
nere la  gente nelle  zone di 
montagna, questi servizi de
vono essere quasi a costo ze
ro. La situazione com unque 
non è tragica, anzi credo sia il 
m om ento per cercare di in
vertire la tendenza. Siamo a 
d ieci m inuti da C iv idale , a 
m ezz’ora da Udine, non ab
biam o problem i di inquina
mento, di delinquenza, siamo 
ancora un’isola felice”.

T re o q u attro  cose  che  
questa am m inistrazione ha 
fatto nel settore dei lavori 
pubblici.

“Le più importanti: siamo 
riusciti a sistemare tutto il rio, 
che era  esondato  due o tre 
volte negli ultimi dieci anni, 
abb iam o m esso a norm a il 
plesso scolastico, e a questo 
proposito ci tengo a dire che 
il mantenimento della scuola 
a Savogna era un im pegno 
preso in campagna elettorale. 
Abbiamo finito i lavori per le 
fognature a Savogna e li stia
mo finendo a M ontemaggio
re. Stiamo completando i la
vori per la depurazione a Lo- 
saz. A bbiam o concluso  l ’a- 
sfalta tu ra  della  strada Ster- 
mizza-Ieronizza, della strada 
di B rizza, abbiam o in p ro 
gramma quella per Tercimon- 
te. Stanno partendo i lavori di 
rifacim ento d e ll’im pianto di 
illuminazione a Savogna, con 
l’idea di proseguire nelle fra
zioni. Stiamo mettendo in si
curezza Ieronizza per quanto 
riguarda il problema della ca
duta massi. Devo dire che in 
questo  se tto re  abbiam o in-

1 - Verso le elezioni comunali: le interviste ai sindaci uscenti

Cemoia: “A Savogna abbiamo lavorato 
per garantire più servizi e a basso costo”

Il sindaco  
di Savogna  
Lorenzo Cemoia

dell’ente forse non era neces
saria, la verità  è che siamo 
stati quasi ‘costretti’ per evi
tare il decurtamento di trasfe
rimenti”.

E adesso che la Regione 
invita a decidere lo sciogli
mento delle Unioni o la fu
sione?

“La fusione non mi con
vince, siamo un territorio par
ticolare, con un alto numero 
di fraz io n i, e ci vuo le  una 
presenza capillare delle am
m inistrazion i locali. A lcuni 
uffici è giusto che rimangano 
uniti, come quello dei tributi, 
altri è preferibile restino nei

Nel giugno del 1999 Lorenzo Cemoia, candidato della 
Lista civica, vinse le elezioni con 47 voti di vantaggio ri
spetto alla lista di centro-destra, che presentava Paolo 
Cudrig. Tra i consiglieri eletti c ’era anche Pasquale Pe- 
tricig, il sindaco uscente esponente della stessa lista di 
centro-sinistra.

In questa tornata si prospetta un nuovo confronto tra i 
due schieramenti. Alla lista di Cemoia dovrebbe contrap
porsi una che si rifarrebbe alle precedenti esperienze del 
centro-destra. Come candidato alla carica di sindaco si fa
11 nome di M arisa Loszach. Come per gli altri Comuni 
delle Valli del Natisone interessati dal voto, anche a Sa
vogna le candidature dovranno essere presentate entro le
12 del 29° giorno antecedente quello di votazione. Le e- 
lezioni si terranno sabato 11 e domenica 12 giugno in 
concomitanza con le Europee.

quale è il suo pensiero su 
questa vicenda ora.

“La v icen d a  del rad a r è 
stata travagliata. Resto con
vinto che sarebbe stato utile 
per la Protezione civile, per la 
funzione del radar come stru
mento per la rilevazione degli 
e ffe tti a tm o sfe ric i, s ic u ra 
mente non avrebbe portato ad 
alcun tipo di sviluppo turisti
co. In ogni caso devo fare au
tocritica, la mia posizione ini
ziale era dovuta anche al rap
porto che ho con la Protezio
ne civ ile  regionale. Io però 
devo farmi portavoce del mio 
territorio , e la m ia gente ha 
fatto tanto per farmi cambiare 
idea. La protesta mi ha aiuta
to a capire meglio il proble
ma” .

O ra dalla  p rotesta  si è 
passati alla proposta, con la 
creazione della Pro loco del
le Valli. Come giudica que
sto passo?

“Positivo, perché si stanno 
aggregando persone e asso
c iaz ion i. Le idee non sono 
sb ag lia te  però  o ra  b isogna 
concretizzarle, la Pro loco de
ve appoggiare in questo senso 
l ’am m inistrazione e non so
stituirla. Noi a Savogna pun
tiamo alla riqualificazione ur
bana di Dus, dove ci sono so
lo 20 abitanti ma il 75% di lo
ro sono sotto i quarant’anni. 
V ogliam o far cap ire  che in 
montagna si può fare econo
mia, con ecletticità, con plu- 
riattività”.

Con il 1° m aggio la Slo
venia entra nell’Unione eu
ropea.

“Sono sempre stato un eu
ropeista convinto. Finalmente 
spero si metta una pietra so
pra tutte le tensioni fomentate 
da entrambe le parti dopo la 
P rim a e la S econda guerra  
mondiale. Si va ad annullare 
qualcosa di m olto  pesan te , 
spero che serva anche per far 
capire che lavorando assieme 
possiamo far rivivere queste 
zone”.

Si ricandida?
“Mi ricandido. La lista, vi

cina al centro-sinistra e conti
nuazione dell’esperienza del
le liste civiche, è quasi pron
ta, sarà tutta gente di qui, con 
me ci saranno sei consiglieri 
uscenti. Ma stiamo coinvol
gendo anche i giovani, perso
ne che si sono fatte valere sul 
te r r ito r io . A u sp ico  un bel 
confronto”.

Michele Obit

staurato un ottim o rapporto 
con la Protezione civile, che 
ha concluso una decina di in
terventi in tempi brevissimi”.

C ’è qualcosa, invece, che 
non siete riusciti a realizza
re?

“Non grosse cose perché ci 
siamo dati una priorità, che è 
quella di iniziare e finire i la
vori nel corso della legislatu
ra, abbiamo cioè investito in 
base ai contributi ottenuti, e 
non dove sapevamo che non 
avremmo finito un’opera. Per 
com pletare i lavori di Ster- 
m izza abbiam o per esempio 
messo assieme più contributi. 
L ’id ea le  sa reb b e  avere  un 
fondo da gestire per le reali 
possibilità di intervento”.

Come sono stati i rappor
ti, in questo periodo, all’in
terno della m aggioranza e 
con l’opposizione?

“A livello di maggioranza 
c ’è stata un’ottima collabora
zione con tutti i consiglieri. 
La m inoranza non ha avuto 
un atteggiamento critico o di
s fa ttis ta , non ci sono sta te  
ten s io n i p a r tic o la r i. A vrei 
magari voluto da parte loro u- 
na partecipazione m aggiore 
in fase di proposta di idee”.

E i rapporti con gli altri 
sindaci?

“ Sem pre buonissim i, con 
tutti. U n’esperienza positiva è 
stata la Conferenza dei sinda
ci d e lla  vecch ia  C om u n ità  
m ontana, un incontro infor
male che serviva a schiarirsi 
le idee e ad andare avanti su 
una linea comune”.

C he g iu d iz io  può dare  
dell’esperienza dell’Unione 
dei Comuni?

“Se la guardo dal punto di 
vista dei servizi, sicuramente 
ha po rta to  ad un m ig lio ra 
m en to . M a la c re a z io n e

singoli municipi per un con
tatto più duetto con la gente”.

Questa nuova Com unità 
montana funziona?

“Per come è strutturata po
trebbe funzionare, ma oltre ad 
avere delle competenze deve 
anche poterle gestirle, deve a- 
vere trasferimenti concreti”.

Si son o  avu ti r isco n tr i 
positivi con il cambio avve
nuto in Regione?

“Direi di sì, dai primi in
contri e dalla disponibilità da
ta dai nuovi am m inistratori 
re g io n a li . P rim a  c ’e ra  un 
buon rapporto con alcuni sog
g e tti , non con  tu t t i ,  e nel

Sopra un’immagine 
di Savogna, a fianco 
Cepletischis, sotto  
la frazione di Tercimonte

com plesso  mi sem brava di 
notare un m aggior distacco 
rispetto  ai nostri problem i. 
Faccio l ’esempio del proble
ma della chiusura della far
m ac ia  di S av o g n a , avevo  
chiesto un incontro con l ’al- 
lora assessore alla sanità A- 
riis e non mi ha risposto, poi 
Tondo mi ha subito accordato 
l ’incontro”.

Un fatto im portante che 
ha riguardato il territorio  
di Savogna è stato il tentati
vo di posizionare un radar 
m etereo lo g ico  in cim a al 
Matajur. Ci spiega quale è 
s ta ta  la sua  p o s iz io n e , e
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Zgodba o zapleteni poti 
zakona za Slovence v Italiji
Knjiga znanega slovenskega diplomata Jožeta Sušmelja tudi o Benečiji

Jo že  Sušmelj. 
Spodaj skupina Benečanov, 

ki februarja 2001 je  
manifestirala za  zaščito  v Trstu

V preteklih  dneh so se v 
Gorici, Novi Gorici in v Trstu 
sledile predstavitve knjige Jo
žeta Sušmelja Zgodba o zako
nu s podnaslovom Sprejema
nje zakona za zaščito sloven
ske manjšine v Italiji. Knjigo 
sta izdali založbi Založništvo 
tržaškega tiska in M ladika iz 
Trsta. Pokroviteljstvo sta dali 
SKGZ in SSO. Zadruga Pri
m orski dnevnik pa je  preko 
družbe DZP/PRAE omogoči
la, da so knjigo prejeli kot da
rilo  naročn ik i P rim orskega 
dnevnika.

Č em u to lik o  p o z o rn o s ti 
knjigi? Da bo jasneje, naj za
pišemo nekaj besed o avtorju, 
to je o Jožetu Sušmelju. Rodil 
se je  v Voglarjih na Trnovski 
planoti. Po dokončanih študi
jih  je  že za Casa Jugoslavije 
zasedal pom em bne politične 
funkcije v Novi Gorici, v Slo
veniji in v Beogradu. Pozneje 
se je  posvetil diplomatski ka
rieri. Opravljal je  razne fun
kcije.

B il je  g e n e ra ln i k o n zu l 
SFRJ v Trstu in to v obdobju 
razpada Jugoslavije. Po osa
mosvojitvi Slovenije je  reor
gan iz ira l v T rstu  slovenski 
konzulat. Vrnil se je  v L ju 
bljano, leta 1997 pa je  odšel 
kot pooblaščeni m inister na 
ambasado v Rim. Za doloCen 
Cas je nadomeščal ambasado
rja. Med posebnimi nalogami 
pa je  imel Sušmelj to, da je  v 
Casu le v o s re d in sk e  v lad e  
sprem ljal nelahko pot zašči
tnega zakona za Slovence št. 
38.

NatanCno si je  moral zapi
sovati vsa dogajanja v Rimu, 
Trstu in v Ljubljani, z vpraša
njem Slovencev v Italiji in z 
njihovo zaščito pa se je  ukva
rjal tudi v prejšnjih obdobjih. 
Zbral je torej veliko gradiva, 
iz katerega je  nastala knjiga. 
Sušmelj pa ni bil le diplomat. 
Ukvarjal se je  s publicistiko, 
esejistiko in z novinarstvom. 
Tako je  Zgodba o zakonu na

tančno dokumentirana in obe
nem povsem berljiva knjiga: 
lahko je prav napeta zgodba z 
mnogimi zasuki.

A vtorje svoje delo razdelil 
v obdobje po drugi svetovni 
vojni, ko se je  zastavilo vpra
šanje zaščite Slovencev pod

anglo-ameriško vojaško upra
vo in nato pod Italijo. V dru
gem in daljšem delu pa avtor 
piše kroniko o naprezanjih za 
zak o n  v ča s ih  P ro d ije v e , 
D ’Alemove in Amatove vla
de. O objektivno in brez po
sebnih komentarjev zapisanih

dejstvih, ki dajejo knjigi po
sebno vrednost, so na pred
s tav itv ah  sp reg o v o rile  p o 
m em bne o seb n o s ti, ko t so 
evropski poslanec D em etrij 
VolCiC, ki je  bil v času spreje
tja zakona senator v Rimu in 
imel zaključni govor, senator

M ilo š  B u d in , p re d se d n ik  
SKGZ Rudi PavšiC, SSO Ser
gij Pahor, Damijan Terpin in 
drugi.

Ob branju knjige in ob po
slušanih komentarjih pa lahko 
zapišemo, da je  knjiga Zgo
dba o zakonu pomembna tudi 
in celo predvsem za beneške 
Slovence (njihovi nastopi so 
skrbno zabeleženi). Dolga po
vojna leta je  bila namreC prav 
Benečija kamen spotike, ki je  
oviral sprejemanje katerega
koli zakona. Slovenci iz Trsta 
in Gorice ter iz same Sloveni
je niso mogli “žrtvovati” Slo
vencev v videmski pokrajini. 
Italija pa jih ni hotela prizna
ti. Sele, ko je  za Casa levosre
dinske vlade prišlo do prizna
nja dvojezične šole v Spetru 
in do priznanja beneških Slo
vencev, je  postala razprava o 
zakonu stvarna in konkretna.

K pot do zakona s poziti
vnim zaključkom  je  nedvo
mno prispevalo tudi spreme
njeno mednarodno stanje. Sa
mostojna Slovenija je  postala 
demokratična država, ki se je  
odloCno usm erila v Evropo. 
B rez s ta rih  ju g o slo v an sk ih  
predznakov je  Slovenija lažje 
vplivala na Rim v prid S lo
vencev v Italiji in to je  delala 
z izrazitim angažiranjem. Ita
lijanska levica, ki je  prvič pri
š la  na  v la d o , se n i m o g la  
izneveriti obljubi, ki je  bila v 
Furlaniji-Julijski krajini ena 
izm ed pom em bnih  postavk  
njene politike. Prav tako je  
zagrizeno zakonu nasprotova
la krajevna in z njo italijanska 
desnica.

D ejansko je  bila hoja do

zaščitnega zakona št. 38 do
kaj napeto  “ vleCenje v rv i” 
med novim in starim, med za
govorniki Slovencev in njiho
vimi nasprotniki. Tudi v sami 
levi sredini niso bila vsa mne
nja usklajena. NiC Čudno, Ce 
je  bil zakon sprejet tik pred 
zapadom  m andata, ki ga je  
imela leva sredina. Slednja pa 
se je med muCnimi razprava
m i v parlam entu  in senatu, 
kjer je  desnica opravljala ob
strukcijo  s skoraj 2000 p o 
pravki, odpovedala nekaterim 
odmevnim zakonom (o fede
ralizmu, o nasprotju interesov 
itd) zato, da bi spravila pod 
streho slovenskega.

Veliko delo je  opravil po
ročevalec M aselli, v zadnjih 
trenutkih pa se je  odloCno an
gažiral tudi tedanji p redse
dnik senata Mancino. Ključni 
so bili nato pristanki tržaške
ga župana Illyja, tržaškega in 
videm skega škofa, rektorjev 
univerz in drugih pomembnih 
osebnosti. Sušmelj je  vse to 
opisal.

Knjiga pa z dejstvi ukinja 
polemiko, ali bi lahko bil za
kon boljši. Ne moremo se na
mreC ne strinjati z VolCiCem, 
ki je  ob vsak i p red s tav itv i 
knjige ponovil, da je  bil v da
nih pogojih takšen zakon edi
ni možen. Alternativa je  bila 
ostati brez zakona. Mi pa se 
sprašujemo, kaj bi slovenska 
m an jš in a  b rez  zak o n a  pod 
B erlu sco n ijev o  vlado? NiC 
nam ne bi bilo zagotovljeno: 
ne podpore za kulturne deja
vnosti in ne šo la  v Spetru . 
Dobršen del zakona ni še ure
sničen, vendar se lahko na ne
kaj sklicujemo.

Prej smo se le na naCelno 
stališCe ustave ter na zakone, 
ki so zadevali le Trst in niso 
bili nikoli uresničeni. Danes 
bi se brez zakona ne naslanja
li niti na te dokumente, saj je 
znana Berlusconijeva “obču
tljivost” do inštitucij, pravil 
in same ustave, (ma)

mtià;

L’impiego di uova nel gioco tradizionale risulta di pregnante simbolismo

Per Pasqua a Cividale ritorna il Trac
Come ogni anno per Pasqua a Cividale 

ritorna il gioco tradizionale del Trùc. Do
menica 11 e lunedì 12 aprile nelle piazze 
ducali verranno allestiti i campi di sabbia 
dove ognuno, ma soprattutto i più piccini, 
potranno esercitarsi in sfide di abilità  e 
precisione.

Il gioco del Trùc è una tradizione ludica 
pasquale cividalese, di antichissima prati
ca, consistente nel l'approntare un catino di

sabbia digradante dalla caratteristica strut
tura ovale, in cui si fanno scendere, se
guendo la codificazione di precise regole, 
le uova colorate con l'intento di farle toc
care tra loro.

L ’impiego dell’uovo risulta di pregnan
te simbolismo nel periodo in cui si pratica 
il Trùc, in quanto eletto a simbolo di rina
scita e quindi elemento pasquale per eccel
lenza.

A sinistra alcuni 
partecipanti alla visita 
della fiera “Progetto Fuoco” 
di Verona, sopra il gruppo  
che ha visitato ",Agrimont"

ti di lavorazione dei tronchi), 
che, per questioni di com o
dità d ’uso e di convenienza e- 
conom ica, in alcune regioni 
austriache, slovene e orm ai 
anche italiane, hanno da anni 
sostituito l ’im piego di com 
bustibili quali il gasolio o il 
GPL.

Domenica 28 marzo, inve
ce, una cinquantina tra agri
coltori ed appassionati di o- 
gni età, ha partecipato ad “A- 
grimont”, fiera dell’agricoltu- 
ra di montagna che si svolge 
an n u alm en te  a L ongarone. 
Dopo essersi fermato a visita
re la diga del Vajont, il grup
po si è recato presso i padi
glioni della fiera dove, oltre 
ai macchinari, alle attrezzatu
re e all’abbigliamento agrico
lo, ha avuto modo di visitare i

num erosi stands dedicati al 
turismo rurale e ai prodotti ti
pici della montagna.

Prima dell’inizio della bel
la stagione, durante la quale 
la maggior parte di noi rico
m incia a lavorare nei propri 
orti, nei frutteti e nei boschi, 
le visite alle fiere o alle realtà 
produttive vicine e simili alle 
nostre, oltre che a dare la pos
sibilità di conoscere quali sia
no le più recenti novità e cu
riosità  del settore agricolo , 
spesso rappresentano uno sti
molo a continuare a lavorare 
la nostra terra e a salvaguar
dare il te rrito rio , cercando  
sempre di ottenere i migliori 
prodotti e i migliori risultati 
che questo è in grado di o f
frirci.

(s.p.)

Le iniziative hanno interessato agricoltori e imprenditori forestali

La Kmečka zveza delle Valli 
in visita a Verona e Longarone

Notevole interesse da parte 
degli operatori agricoli e, in 
genere , deg li ap p assiona ti, 
che hanno risposto con note
vole entusiasmo alle visite or
ganizzate dalla KmeCka zve- 
za-A ssociazione agricoltori 
nel corso degli ultimi due fine 
settimana del mese di marzo.

In p a rtic o la re  sabato  20 
marzo alcuni imprenditori fo
restali si sono recati a visitare 
la fiera “Progetto  fuoco” di 
V erona dove hanno po tu to  
verificare quali siano i nuovi 
orientamenti del mercato del 
legname impiegato come ma
teriale per la produzione di e- 
nergia e di calore.

Di notevole interesse sono 
apparse le recenti form e di 
riutilizzazione energetica de
gli scarti de lla  lavorazione 
del legname, in particolare la 
produzione e l ’im piego del 
“pellet” (piccole capsule dalla 
dimensione di qualche m illi
m etro costitu ite  da segatura 
pressata) e del “cippato” (sca
glie di legname dalla dimen
sione di un paio di centimetri 
provenienti dalla m acinazio
ne delle ramaglie e dagli scar-



In occasione del suo viaggio in Argentina, i rappresentanti 
dell'Unione emigranti sloveni del Friuli Venezia Giulia sono 
stati ricevuti con grande piacere per la comunità della Scuola 
speciale n. 2119 per bambini e ragazzi sordi e ipoacustici della 
città di Villa Gobemador Galvez (Provincia di Santa Fè), Ar
gentina. Nella loro prima visita nell'anno 2002 ci hanno dato 
un enorme contributo facendo felici 25 bambini sordi e le loro 
famiglie, aiutandoli a sentire, e questo grazie alla donazione di 
un audiofono ciascuno, di ultima generazione e di prima qua
lità. Ed anche un computer per tutti gli studenti della scuola, 
permettendo così di elevare il livello di qualità educativa di 
questa popolazione scolastica, che ha un così basso livello eco
nomico. Quest'anno abbiamo ricevuto una importante dona
zione di batterie. Approfittiamo di questa oportunità per invia
re dei piccoli ricordini agli alunni della scuola bilingue di San 
Pietro al Natisone che si sono interessati così tanto e ci hanno 
aiutati per questi grandi regali.

Vi ringraziamo con tanto affetto per la vostra attenzione ai 
nostri bisogni. Non lo dimenticheremo mai.

Liliana M. Demonte

i i  novi matajur

~ Aktualno /
Un seminario organizzato dalla Zveza Slovenci po svetu

Tutta lavila in Argentina, 
m am  te radid in Beneria

Sono nati e vivono da sempre 
in Argentina, ma sanno bene do
ve sono le loro radici: qui, in Be- 
necia. Sono la seconda e terza 
generazione, i figli ed i nipoti 
della nostra gente che ha lasciato 
la terra natia in cerca di fortuna 
di là dell’Atlantico. Dai genitori 
e dai nonni hanno imparato ad a- 
mare la nostra terra ed il filo che 
li lega a noi lo hanno trovato nel
la Zveza Slovenci po svetu/Slo- 
veni nel mondo che anche re
centemente, e precisamente dal 
4 al 7 marzo scorsi, ha organiz
zato per loro un seminario a Vil
la Carlos Paz. A raggiungere i 
ragazzi di questa città argentina, 
anche quelli di Marcos Paz, Vil
la Ballester, Rosario e Mendoza. 
Quattro giorni per discutere, 
confrontarsi e fare progetti. Que
sti ragazzi, provenienti da diver
se città anche molto distanti fra 
loro, costituiranno il nucleo ope
rativo che cercherà di coinvolge
re anche altri giovani delle ri
spettive comunità e per sopperi
re alla carenza di incontri, dovu
ta proprio alla lontananza degli 
uni dagli altri, cercheranno di or
ganizzare più occasioni di incon
tro fra di loro, ricorrendo anche 
all’utilizzo delle rete telematica.

Questi ragazzi hanno dimo
strato inoltre di essere anche 
molto interessati alla realtà gio
vanile della Benecia, chiedendo
si se i loro coetanei qui, a casa, 
siano informati sul fatto che ci 
sono altri ragazzi sloveni nel 
mondo e della loro situazione. A 
dare loro una risposta ci ha pro

vato Iuri Del Medico di Luseve- 
ra che, tra le altre cose, ha fatto 
presente quanti problemi ci sia
no anche qui in Benecia. Esiste 
però l’idea di creare un gruppo

che coinvolga più giovani possi
bili della Valle del Torre e del 
Natisone, e perché no di tutta 
l’area slovena della nostra regio
ne.

In Argentina erano presenti 
anche Dante Del Medico, presi
dente della Zveza Slovenci po 
svetu, e Renzo Mattelig, diretto
re, che, approfittando di questa 
occasione, hanno incontrato altri 
circoli della Zveza. Con soddi
sfazione hanno visto che la vo
glia di fare è molto grande, so
prattutto presso la sede di Bue
nos Aires e Villa Ballester, no
nostante le molteplici difficoltà, 
non ultime quelle finanziarie e 
logistiche. Infatti non tutti hanno 
una sede per gli incontri e le va
rie manifestazioni, che sono di 
importanza vitale per continuare 
a mantenere viva la lingua, le 
tradizioni della loro terra di ori
gine. Anche per questo è stato 
apprezzato il contributo donato 

dagli Sloveni hi Italia al
la sede di Villa Balle
ster. Nei giorni di per
manenza in Argentina 
non poteva mancare la 
v isita alla Scuola per 
non udenti (per la quale 
molto ha fatto la Zveza 
Slovenci po svetu con 
l’aiuto della nostra gente 
ed anche dei bambini 
della scuola bilingue di 
San Pietro) e l ’incontro 
con l’amministrazione 
comunale di Villa Go-

La visita alla Scuola p er  non udenti a Villa G obem ador G alvez bemador Galvez. (ri.)

Sopra i 20  partecipanti al seminario,
a fianco il presidente Del Medico
con il sindaco di Villa G obem ador Galvez,
Graziella Tom ase Ili, e  il presidente della 
federazione sudamericana della Z veza  Mario Noacco

Da sin. la presidente del circolo di Rosario Florencia Lodolo, 
Del Medico, il sindaco Tornasela e  la moglie dell’ex sindaco

Marij Cuk o slovenski televiziji, 
o njenih programih in vidljivosti

Pesnik, pisatelj in znani novinar Marij Čuk je  pred  
nedavnim prevzel odgovorno mesto glavnega urednika 
novinarskih sporedov na slovenskem radiu in televizij 
Radio TS A, ki deluje v sklopu deželnega RA1. Konec 
prejšnjega leta je  odšel v pokoj dolgoletni urednik Saša 
Rudolf, ki je  v daljšem intervjuju za Primorski dnevnik 
omenil in nekako pohvalil prav Čuka. Oba znana tržaška 
novinarja konec koncev združuje, ob delu, ljubezen tako 
do športa kot do umetnosti in posebno do gledališča. 
Štafetna palica je  povezala tudi dva izrazito radijska in 
televizijska "glasova", ki sta se gledalcem priljubila. Z 
Marijem Čukom smo naredili za Novi M atajur naslednji 
intervju.

Mario, ne bova se vikala, 
ti si sedaj odgovoren ure
dnik novinarsk ih  progra
mov sloven sk ega  radia in 
televizije na deželnem Rai, 
sk ra tk a , na R adiu  TS A. 
Kaj ti pomeni nova in odgo
vorna zadolžitev?

“Zame to pomeni dodatno 
zadolžitev. Voditi redakcijo, 
kot je  naša, ki je  štev ilčno  
omejena in ki mora pokrivati 
sedem radijskih dnevnikov in 
televizijski dnevnik dnevno, 
Pomeni dodatno obremenitev 
Predvsem z organizacijskega 
m tudi z drugačnega vidika. 
Gre za izbiranje dogodkov, 
Pomeni skrb, da ostaneš v fi
nančnih mejah, ki so ti dode
ljene, jaz  se s financami ni

sem nikoli ukvarjal. Skratka, 
gre za pestro delo, ki poteka 
predvsem na ravni iskanja sti
kov , p o v ezo v an j in po tem  
vnašanja vsega tega znanja in 
k a p ita la , ki ga p o n u ja  naš 
p rosto r, ne sam o slovenski 
etnični prostor v Italiji, am
pak celotni družbeni sistem, v 
katerega smo pač vključeni, v 
eter in ga posredovati poslu
šalcem. Posredovati je  treba 
tudi to, kar se dogaja čez me
jo. Za vsako manjšino je  vez 
z matično, v narekovajih, do
m o v in o  v ed n o  b is tv e n e g a  
značaja”.

Mi v Benečiji pa vas ne 
vidimo. V Primorskem dne
v n ik u  pa b erem o  iz ja v e  
predsednika deželnega CO-

RECOM -a Del Cam pa, da 
nova konvencija med vlado 
in RAI ni upoštevala neka
terih osnovnih zahtev slo 
venske manjšine in to pose
bno tistih ljudi, ki ne vidijo 
slovenske televizije.

“To je  seveda velik  p ro 
blem, na katerega je že prej
šnji glavni urednik Saša Ru
dolf stalno opozarjal, vendar 
to ni stvar redakcije . N ova 
konvencija je  v resnici foto
kopija stare in ne sprem inja 
nič, čeprav so b ili nekateri 
pritiski, da bi vendarle vklju
čili celoten deželni prostor in 
vidljivost našega sporeda na 
vsem deželnem območju. To 
pa je  predvsem stvar politične 
volje, tistih pač, ki imajo ška
rje in platno. Benečija in tudi 
Kanalska dolina sta s svojim 
vren jem , vem o nam reč, da 
gre v videm ski pokrajini za 
pravo vrenje, za pravi razcvet 
kulturnih, družbenih, po liti
čnih, pedagoških, šolskih iz
zivov in dejavnosti, izostala 
iz našega vidnega polja. To 
pomeni veliko škodo.

Ko bo prišlo in upam, da 
bo do tega res prišlo  tudi s 
posredovanjem CORECOM- 
a in političnih sil, ki se zave
dajo pomena vidljivosti naše
ga sporeda na celotnem  de

želnem teritoriju, do uresniči
tve ciljev, kot je  vidljivost, bo 
to pom enilo resnično prelo
mnico ne samo v našem in
form ativnem  svetu, m arveč 
bo šlo za veliko pridobitev in 
Slovencev v vsej deželi. Tu
di sedaj, čeprav se tega ne vi
di, pa dajem o B enečiji kar 
precejšnji poudarek. Tudi iz 
Kanalske doline smo pričeli 
intenzivneje poročati. S tem 
poudarjam o, da so tam naši 
ljudje, Slovenci, ki delajo za 
to, da bi bila ta družba čim 
bolj strpna, čim bolj enako
pravna in da ne bi kogarkoli 
zapostavljala. Skratka, kljub 
temu, da nismo vidni, je  pri
sotnost Benečije in Kanalske 
doline v našem mediju še ka
ko potrebna in tudi vidna, kar 
lahko daje vzpodbude tudi 
političnemu svetu, ki pa, kot 
vemo, melje svoje mline zelo 
počasi”.

Kako pa je  sedaj s toliko
krat citirano čezmejno tele
vizijo?

“S čezm ejno televizijo  je 
tako: nekaj je  bilo narejenega, 
velike so vizije, veliko je idej 
glede tega. Nekateri programi 
tudi tečejo, recim o m esečna 
rubrika Evropa. Sodelovanje 
s Koprom je dobro. Naša po
ročila osrednja slovenska te

levizija, sicer ob neuglednih 
in nemogočih urah, predvaja 
v posnetku. Tudi mi predva
jam o del slovenskega televi
zijskega dnevnika po naših 
frekvencah. Novost je, da ga 
bomo s 1. aprilom  (ni šala) 
malce anticipirali in to na de
seto uro. Tako bo lahko vsem 
dostopen. Nekaj se torej pre
mika, še daleč pa je do tiste 
prave podobe čezmejne tele
vizije, ki naj ne bi povezovala 
sam o našo  in i ta lija n sk o  
m anjšino  v S loveniji in na 
Hrvaškem, ampak tudi manj
šine na Koroškem in še čez: 
m ogoče tiste , ki so na M a
džarskem, Slovaškem in dru
gje. Tako, da bi ob širjenju 
Evropske unije resnično pri
šlo do manjšinskega medija s 
svojimi specifikam i, vendar 
povezanega v vedenju ter se
zn an jan ju  o p ro b le m a tik i 
m a n jš in sk ih  sk u p n o s ti na 
vseh ravneh. To je  vizija, do 
katere je pot še dolga. Potre

bno bi bilo sestaviti organi- 
gram, ustvariti nek uredniški 
odbor, ki bi vsemu tudi ope
rativno sledil”.

Sedaj ko si d irektor, te 
bomo še videvali tako pogo
sto na ekranu s tvojimi mal
ce nem ogočim i kravatam i 
in z zaključnim i dovtipi in 
mislimi?

“Ne vem, če Zal ali na sre
čo, vendar bolj poredkom a. 
Kdaj pa kdaj se vključim za
to , da p o p e s tr im o  o d d a je . 
Vendar mi čas pomeni veliko 
oviro, ker se mi je spremenil 
tudi ves delovni dan. Sedaj 
pričenjam z delom zjutraj. Po 
eni strani pomeni to normali
zacijo, kot veš, smo delali na 
Primorskem dnevniku popol
dan in zvečer. Tudi na televi
ziji je glavnina dela v popol
danskih urah. Sedaj se mi vse 
to  ob rne . C asa  za nasto p e  
pred kam ero nimam veliko. 
Mislim pa, da ne gre v celo
tnem našem medijskem pro
storu, radijskem, časopisnem 
in te lev iz ijsk em , to lik o  za 
osebno u v e ljav itev , kot za 
uveljavitev medija , ki naj po
stane nek stalni sestanek s po
slušalci, gledalci in bralci. To 
je  n a jv eč ji uspeh  n eg led e , 
kdo se potem prikaže na ekra
nu. Ti si le posredovalec tega, 
kar je v zaledju, kar redakcija 
dela. Prav delo redakcije je 
poglavitnega pomena. To da
je  vsebino in to lahko privlači 
ali pa odstrani naše gledalce”.

No, hvala in srečno.
“Hvala tudi tebi”.

A.M.
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Zbor Matajur iz Klenja je  nastopil v soboto  27. marca v Vipavi

Še trije naši zbori gredo 
piet na Primorsko poje

Po večjih in manjših vaseh vsega primor
skega prostora se nadaljuje pot revije Prim or
ska poje, ki se letos ponavlja že 35. leto.

V soboto 27. marca se je  beneška pesem 
vzdignila v kulturnem domu v Vipavi, kjer je 
pod vodstvom dirigenta Davida Klodiča na
stopil mešani pevski zbor Matajur iz Klenja.

N aslednja beneška zbora bosta zapela v 
soboto 3. aprila v kulturnem domu na Deka
nih pri Kopru. V programu sta namreč vklju
čena mešani pevski zbor Rečan z Lies, ki ga 
vodi Aldo Klodič in mešani pevski zbor Po
mlad iz Podbonesca, ki poje pod vodstvom  
dirigentke Carle Franzolini. V nedeljo 4. a- 
prila bo v Ilirski Bistrici zapel pa pevski zbor

(Tri doline) Tre valli iz Kravarja.
Po uspešnem koncertu v občinskem centru 

na Trbižu, kjer sta se srečali reviji Primorska 
in Koroška poje, kot je  že tradicija bomo na 
Videmskem imeli še en koncert in sicer v ne
deljo 18. aprila v cerkvi svetega Florjana v 
Zavarhu.

K oncert se bo začel ob 15.30 in bodo za
peli O trecet K resnice iz Solkana, Oktet R o
žm arin iz Tem nice, O ktet Pr'Farci iz Spo
dnje Idrije, V okalna skupina Snežet iz T ol
m ina, M ešani pevski zbor Smihelj pri Pivki, 
M oška vokalna skupina L ipa iz Bazovice, 
akadem ski pevski zbor Canto ergo sum  iz 
Tolm ina.

Aktualno
L’uguaglianza è 
nella diversità
Il presidente del Ciemen si è incontrato con il Comitato 482

L ’uguaglianza in Europa 
è la diversità. Q uesto appa
rente paradosso, che contie
ne una verità profonda ed al
trettanto impegnativa, è stato 
u n a  d e lle  s o t to l in e a tu re  
d e l l ’in te rv e n to  di A u re lio  
Argemi che venerdì 26 m ar
zo si è in co n tra to  con  una 
rappresentanza del Comitato 
482.

Il prof. Argem ì, catalano, 
direttore del Comitato esecu
tivo dell’Ufficio europeo per 
le lingue meno diffuse e pre
sidente del CIEM EN, ha par
lato della  po litica  spagnola 
in m ateria di minoranze, del
la realtà  catalana, della lin 
gua catalana che in Spagna è 
lingua ufficiale, ma non così 
in Europa anche se i parlanti 
(7 m ilion i) sono m olto più 
num erosi dei danesi, degli e- 
stoni o dei lituani.

Le lingue e le cu lture  in 
Europa non hanno particola
ri diritti, ha proseguito nella 
sua riflessione il prof. Arge
mi, le persone che le parlano 
sì ed in primo luogo il diritto 
a ll’uguaglianza. A lungo si è 
soffermato sul difficile cam 
m ino della  p roposta  di ag 
giungere  u n ’appendice alla 
D ichiarazione universale dei 
diritti delTuom o dell’Unesco

Il prof. Aurelio 
Argemi

sui diritti linguistici. 
Evidentemente le pie
tre  non  c rean o  p ro 
blemi, le lingue sì, ha 
detto Argemì sconso
lato, ricordando come 
il d o cu m en to , dopo  
un in te n so  la v o rio  
d ip lom atico , non sia 
stato messo nemmeno 
a l l’ordine del giorno 
dell’importante istitu
z io n e . “ Il p ro s s im o  an n o  
verrà rip resen tato” , ha però 
aggiunto subito dopo.

Un altro tema toccato nel 
c o rso  d e l l ’in c o n tro  co n  i 
rappresentanti del Com itato 
482, a cui ha partecipato an
che il n uovo  d ire tto re  del 
Servizio regionale per le i- 
dentità linguistiche e cultu
ra li M arco  S to lfo , è s ta to  
q u e llo  d e lla  rifo rm a  de llo  
statuto della C atalogna che 
si sta muovendo sempre più 
in un’ottica europea ed i cui 
interlocutori, più che a M a
drid dove il dialogo è molto 
difficile, sono a Bruxelles.

Quattro i punti essenziali 
de l n u ovo  s ta tu to  in d ic a ti

dal p rofessore: il contro llo  
delle risorse; la valorizzazio
ne del catalano come la lin
gua ufficiale a tutti i livelli; 
la pa rtec ip azio n e  al co n si
glio dei m inistri dell’Unione 
europea quando si discute di 
questioni che riguardano la 
Catalogna; una circoscrizio
ne ca ta lan a  per le e lez ion i 
europee.

Il p ro fesso re  A rgem i ha 
infine auspicato anche un ’in
ten s ificaz io n e  dei rapporti 
tra le m inoranze in Europa, 
riconosciuto e sostenuto a li
vello istituzionale, in quanto 
sono portatrici ed espressio
ne del “discorso europeo più 
profondo” .

mmmì

Laboratorio per bambini, 
il momento del “collage”

S econdo  a p p u n tam en to , 
sabato scorso, con i laboratori 
artistici per bambini organiz
zati dalla Beneška galerija di 
S. Pietro al Natisone.

A ssiem e  a T a tia n a  F lo - 
reancig, una ventina di bimbi 
hanno creato “collages” uti
lizzan d o  ca rto n i e fo g li di 
giornale.

Il laboratorio si riaprirà sa
bato 24 aprile sotto la guida 
della  p ittrice  C laud ia  R aza 
p er c o n c lu d e rs i sa b a to  22 
maggio sotto quella dell’illu
stratore Moreno Tomasetig.

Per iscriz ion i e in fo rm a
zioni ci si può rivolgere alla 
B en ešk a  g a le rija , te le fo n o  
0432-727332.



Aktualno novi matajur

Comunità montana, 
ecco il piano delle 
opere pubbliche

L.

I
Lavori di sistem azione stradale (foto d ’archivio)

La nuova Comunità monta
na Torre-Natisone-Collio, a- 
vendo provveduto entro i ter
mini previsti agli adempimenti 
costitutivi quali l'adozione del
lo statuto dell'ente e la riorga
nizzazione dei servizi sulla ba
se delle nuove dimensioni ter
ritoriali e delle competenze at
tribuite, è entrata ora piena
mente nella fase operativa.

In occasione dell'approva
zione del bilancio di previsio
ne 2004 i responsabili di area 
hanno predisposto il piano o- 
perativo delle opere pubbliche, 
già individuate nel corso del 
2003, fissando scadenze e re
sponsabilità in modo tale da 
procedere speditam ente alla 
loro realizzazione.

Il piano prevede una serie 
di interventi nel settore della 
sistemazione idrogeologica ed

ambientale quali le manuten
zioni e ricalibrature di rii e tor
renti, nonché opere di difesa 
del suolo e di sistem azione 
della viabilità rurale, mentre 
sono previsti numerosi investi
m enti nel settore dei lavori 
pubblici che spaziano dalle si
stem azioni della viabilità di 
montagna e dei borghi rurali, 
agli interventi nel settore pro
duttivo.

Infine vi sono gli interventi 
realizzati per conto di singoli 
Comuni facenti parte della Co
munità. Alcune opere sono già 
nella fase esecutiva, m entre 
per altre sono in fase di reda
zione o sono già stati approvati 
i relativi progetti esecutivi.

Indubbia è la mole di inve
stimenti che la nuova Comu
nità montana intende realizza
re nei prossimi mesi.

I n t e r v e n t o F i n a n z i a m e n t o I m p o r t o

AREA AGRICOLTURA/AM BIENTE
Ricalibratura Iudrio-Dolegna Del. Amm. Reg 100.000 euro
Ricalibratura Erbezzo - San Leonardo Del. Amm. Reg. 370.000
Ricalibratura rio Razzunicco Del. Amm. Reg. 150.000
Sistemazione rio Tarpezzo-San Pietro Del. Amm. Reg. 150.000
Sistemazione rio Biacis-Pulfero Del. Amm.Reg. 75.000
Sistemazione rio Bizonta-Pulfero Del. Amm. Reg. 25.000
Sistemazione rii alta vai Iudrio-Prepotto Del. Amm. Reg. 200.000
Sistemazione rii vari Savogna Del. Amm. Reg. 100.000
Sistemazione torrente Chiarò-Torreano Del. Amm. Reg. 50.000
Ricalibratura rio Faris-Attimis Del. Amm.Reg. 150.000
Sponde torrente Costabona-Gorizia Del. Amm. Reg. 71.000
Ponte Schedina - Gorizia-San Floriano Del. Amm. Reg. 106.000
Sponde Gonizza Muresci- Gorizia Del. Amm. Reg. 70.000
Sistemazione guado Comappo-Nimis Del. Amm. Reg. 60.000
Manutenzione rio Malina-Attimis Del. Amm. Reg. 360.000
Manutenzione rio Potoc-Vemasso Del. Amm. Reg. 250.000
Rete idrografica minore-San Pietro Del. Amm. Reg. 65.000
Rete idraulica minore-Nimis Del. Amm. Reg. 135.000
Sistemazione torrenti Cosizza-Erbezzo LR 22/82 335.697
Sistemazione torrente Grivò Del. Comune 150.000
Sistemazione strada vai Poluoga Del. Amm. Reg. 170.000

AREA LAVORI PUBBLICI
Lavori urbanizzazione PIP-San Pietro LR24/65 L38/01 136.345
Lavori PIP Dolina-Grimacco L38/01 97.412
Adeguamento PIP Brischis-Pulfero PSR 154.937
Riconversione opificio-Cemur LR50/93 10/97 487.182
Realizzazione caseificio-primo lotto SASM L38/01 466.674
Realizzazione caseificio-secondo lotto Interreg HI da definire
Intervento Centro Raccolta Conservazione Fondo Montagna 25.000
Potenziamento elettrificazione rurale Fondo Montagna 40.000
Sistemazione viabilità Cravero-Raune Fondo Montagna 120.000
Strada Cepletischis - Luico Interreg HI da definire
Strada Soiarie Interreg in da definire
Strada Val Iudrio Interreg HI da definire
Viabilità Valle di Faedis Del. Comune 670.000
Manutenzione strade - Faedis Del. Comune 90.000
Marciapiedi - Campeglio Del. Comune 70.000
Pista ciclabile valli del Torre Fondo Montagna 180.000
Riqualificazione area - Pradielis L38/01 34.210
Arredo urbano - Sedilis Fondo Montagna 40.000
Sistemaz. Debellise Montemaggiore di Taipana L38/01 70.966
Area attrezzata - Subit L38/01 27.865
Sistemazione Porzus L38/01 23.400
Selciato storico - Cepletischis PSR 177.752
Opere canalizzazione - Cepletischis Fondo Montagna 75.000
Piazze di Canebola e Valle di Faedis Del. Comune 188.000
Piazza Masarolis Del. Comune 150.000
Viabilità e arredo urbano - Prepotto Dei. Comune 600.000
Completamento impianti sede-museo L144/99 221.647
Impianti Centro Servizi Comunitari Fondo Montagna 100.000
Interventi Centro Servizi Comunitari Fondo Montagna 50.000
Osservatorio monte Matajur PSR 240.339
Manto copertura rifugio Matajur Interreg III A 81.000
Mulini di interesse storico - Cepletischis PSR 152.097
Ex-scuola elementare Tribil - Stregna L38/01 25.000
Sistema difensivo 1A guerra mondiale Fondo Montagna 100.000
Recupero Castelli Attimis-Faedis Del. Comune 1.032.914
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A Calla 
la cultura 
fonte di 

richiamo
dalla prima pagina

Quella di Calla può essere 
anche presa come una lezio
ne, per a ltro  non nuova: la 
cultura può essere fonte di ri
chiam o e di sviluppo, Calla 
d iventa non uno qualunque 
dei paesi ma “q u e l” paese, 
dove un giorno la gente si è 
ritrovata per ascoltare (e ve
dere, poiché alcune poesie sa
ranno trascritte o pirografate 
ed esposte nel paese) versi e 
per godere della natura e del
la gente del luogo.

L ’in te n z io n e  e sp re ssa  
d a ll’am m inistrazione com u
nale è anche quella di aprire 
il concorso, nelle prossime e- 
dizioni, ad altre lingue ed al
tre situazioni. L ’esperienza di 
questa prima volta con la vi
cina Slovenia è stata positiva, 
d ’altra parte questa  piccola 
nazione che si appresta a fare 
parte dell’Unione europea ha 
sempre avuto un rapporto in
tenso e proficuo con la poe
sia.

Infine, l ’occasione è quella 
di fare festa assieme alla gen
te del paese, ai cori che si esi
biranno sabato e domenica, ai 
cam m inatori che raggiunge
ranno il paese da Antro, agli 
a rtis ti. N on deve m ancare, 
questo m om ento d ’incontro 
fatto di voci, di volti e di co
lori.

Naš domači izik 2004K ar van sada povem o, je  
bluo od ne opere teatralske, 
ki je  bla raprežentana lanske 
lieto za Božič od klaše 3 D od 
špietarske Suole. Za de bo buj 
lahko rečitat smo muorli no
malo prerunat pravce.

An mož se j ’ uamu tu nje
ga vas za puno liet. Judje ga 
n ieso  v ic zap o zn a l. So ga 
vprašal, od kere vasi pride, 
nia kar mož je  začeu guorit, 
ku za strodihanje, puno judi 
se je zbralo kupe an vsak je 
poviedu njega pravco.

SUDAT OD TE
PARVE UJSKE

Sam bil v fanteriji. Niesan 
bil velik an močan za bit al- 
Pin. So me pošljal če v Kras. 
So guoril de fini preča. So pa
sate tri lieta. Oh! Obedan na 
niore zastopit, ki če reč bit tri 
beta tu trinčej, ta pod dažan, 
tu luž an tu mrazu.

Asalt, je  nargarš stvar. Ti
sti, ki so bli pošjani za odrie- 
*at retikolat, so bli sterminani 
z mitraljatriče. Malo kajšan je 
°stu, nieso rival odpriet reti
kolat. So nam dal za pit cele 
burače alkulna: je  nargarš mi
nut. Kajšan je molu an kajšan 
Je pinsu na njega družino, ki 
Je bla deleč. Z ažvižgajo: je  
senjal, se muore iti uon, pruot 
te drugim. Vsi hnadu zarjuje- 
tho srepuo an začnemo se bo- 
ht. Tisti, ki necjejo uon iti, jih 
strašejo s pušo. A vstrijci so 
dobri za strejat, narde puno 
s ta rti. Narbuojš je se skrivat 
Ce pod te m arlve. Puno jih  
nbijejo: so postriejani tu vas 
?uot an tu g lav o . A dni pa 
°stanejo tu retiko late. Tisti 
U|h a rje jo  težkuo, zak se na 
tborejo rešit. Jih čujemo ue-

kat, an kar je  finiu asalt. Malo 
krat smo rival p rit na varh. 
T akuo te ran jene jih  lahko 
poberem o an jih  nesem o do 
tistih, ki so če zad. Kar zgu- 
bjamo ne mormo pobrat te ra
njene an ostanejo ta na kam
pu, miez karvi an tistih, ki so 
asprani. Uečejo an kličejo na 
pomuoč, pa obedan na pride 
napri. Te parva, ki je  začela 
strejat je  bla artiljeria, za nau- 
zbraznike in za nas Italjane. 
Smo se zlo bal njih kanonu. 
Bombe so žvižgale an so pa
da le  go po n as , an k a r so 
ustrelile so nesle proč naše ja 
me, an so arznesle vse. Od 
vsieh kraju so strejal, je  bil, 
ku an potres, nies viedel, če 
je  b il p aku  al pa n eb e sa . 
Ohlip je vzel ajar. Na koncu 
n ies’ ušafu nič, sam uo prah 
an zemlja okuole. Človek je 
bil arznesen, kosje so bli če 
an san. Kajšan je  bil šele žiu, 
kajšan je  klicu mamo, kajšan 
je jamaneku. Potlè v sedanaj- 
stega lieta so se ritirai. Vsi so 
metal puše, se nie zastopilo 
vič nič. So me zabral paražo- 
n ierja  na T agliam ento . San 
bil ranjen tu ’no nogo. So me 
pošjal tu njih kamp, kjer so 
m iei p a ra ž o n ie rje . Sm o se 
kregal med nam, zak nie bluo 
jed ila , za m iet najbuj gosto 
kuhnjo. Kar smo paršli damu 
vsi so pinsal, de niesmo bli za 
nič, da smo bli traditori.
(prevod! traduzione Roberta)

MINATOR
San biu brez diela an adan 

parjateu mi je  dopoviedu, de 
če Cen ušafat dielo, iti v Bel
gijo je biu prestor glih za me.

San biu pasu vizite ta par 
miedihe an so mi jal, de san 
biu mu iti. San biu pru veseu 
an niesan videu ure iti tu tist 
nou sviet. Kar san paršu gor v 
Tamines je bluo ’no jutro po
mladi.

M iniera od zuna je parje- 
la’na velika fabrika.

So bli purtoni, stabiliment, 
barake. An jest an še druz di-

eluc  sm o ušafal p re s to r  tu 
adni barak.

Za kajšan dan potlè smo 
začel dielat tu minier. Zguoda 
je  paršu an dirigent an nas je 
peju dol do ašensorja. Takuo, 
ki sm o šli dol pruot san ču 
’no veliko hico, ajar je  ratavu 
težak, an san težkuo sapu, mi 
se j ’ pru stiskalo  sarce. An 
san pinsu: je  takuo težkuo, 
kar se umarje, bit ta pot tlam?

Nie bluo sončne luči, ma 
samuo tista od lampadin. Kar 
sm o paršli na m est so nam 
dal imprešte za dielat. So nan

dal dinamit, malandrin, lopa
to, žakje an kaško.

Samuo ’no rieč so nam le- 
puo poviedli: kuo se varvat 
od gasu grižu. Za viedet al je 
biu gas, san muoru nucat ’no 
la m p a d in o , ki je  ru n a la  
a rm eno  luč. Ce kar san jo  
uzdignu je  ratala blu, je  bluo 
obarno de gas ustreli. Kar j ’ 
ratalo takuo, so začel funcjo- 
nat ventilatori za pošjat uon 
grižu, an tenčas smo se bal !

Kar vas gas je  šu uoz gale
riji, san muoru luožt na mest 
mine an jih stuort skočit. Ga- 
lerje  so b le  v esokè  sam uo 
šestdeset, sedandeset cen ti
metru, glih tkaj, de smo mo
gli dielat, smo muorli stat vsi 
skjučeni. San subit zastopu, 
de atu življenje na bo lahko. 
Za pretarpiet hico smo se mu
orli slieč skor vse. Smo pari- 
el, ku de b ’ bli fardamani, de 
b ’ muorli dielat celuo življe
nje ta  pot tlam . K ar san se 
ustavu  san se zm isnu , kuo 
smo dielal na odpartem, če po 
n jivah, sanožetah, kuo smo 
južnal tu sienc, kuo se j ’ Culo 
piet tiče. Kuo j ’ pihu vietar, 
Atu je bla samo tarna, tarplie- 
n je , an ob u p an je . An sada 
man še silikozi, za Ion!

Elisa

BALIA
San bla mlada, an san imi- 

ela ’no čičato brez bit oženje
na. Mizerija mi je  stuorla iti

dielat baljo če v Torin. Cičico 
san p u s tila  g o r p ar m ater. 
Družina tuk san bla ušafala 
dielo je bla zlo bogata. Sjora 
gospodinja je  bla blieda, an 
nie imiela mlieka za dojit nje 
otrokà, nie dielala zdravega 
življenja. J ’ saldu fajfala.

Jest san muorla bit atu, ku 
za kravo. Mlieko od moje či- 
čice san muorla dat adnemu 
skratastemu otroku, ki je biu 
zrasu vicjan an pun pretež, ku 
njega oča an mat.

Pinsat, de moja čiča je bla 
takuo liepa, an kar se j ’ jokala 
an je vprašala mlieko, menò 
me nie bluo, an če me j ’ kli
cala, menè me nie bluo!

Elisa

KRI
Za živiet san prodajala kri, 

moje kri. Tuole nie ’na laga, 
je  prava resnica: so mi dajal 
tritaužint vsak krat. Za tiste 
sude san nardila špežo za dva 
tiedna.

Preselila san se od adne do 
druge hiše, osan al devet krat. 
Tu hiš je  bil mraz, nie bluo 
uode an banja. V ickrat san 
želiela prit damu, pa niesam 
m iela ca jta  nanča za sapat. 
Kar vsi te druz so začel dielat 
ob sedmi zjutra, ist san bla že 
trudna. Zvičer, kar me je pa- 
rjela žalost, niesam imiela še 
moči za se jokat. Zmanjkale 
so mi an suze.

Prevod/Traduzione Roberta
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R is u l t a t i
1 . C a t e g o r ia

Corno - Valnatisone 0-0

3 . C a t e g o r ia
C iseriis - A udace 2-3
Savognese - S eren iss im a  1-1

JUN IO RES
Valnatisone - C u ssig n acco  3-0

A l l ie v i
C a n ev a  - Valnatisone 1-0
Valnatisone - S. Luigi '  3-1

G io v a n is s im i
Valnatisone - M oim acco 3-4
Valnatisone - S e re n iss im a  1-2

P u l c in i
S av o rg n an ese /A  - A udace/A  1-1
S a v o rg n an ese /B  - Audace/B  1 -3

A m a t o r i
Baby color - Valli del Natisone 0-0
Osteria al Colovrat - Versa 1 -1

P l a y - o f f
Filpa - Bicinicco 1-1

C a l c e t t o
M erenderos - P agnacco  5-3
Hidroclima II santo e il lupo 8-9

P l a y - o f f
Al Fienile - Bar al Ponte 7-7
Paradiso dei golosi -Simon’sp u b  15-7

P a l l a v o l o  m a s c h il e
T orv iscosa  - Pol. S . Leonardo 3-1

P a l l a v o l o  f e m m in il e

Pol. S . Leonardo - Intreccio 1-3

U n d e r  1 5
Pol. S. Leonardo - Fortissimi 0-3

U n d e r  1 3  ( m is t a )
A .s.p .a . - Pol. S. Leonardo 3-1

P r o s s im o  tu r n o
1 . C a t e g o r ia

Valnatisone - Flumignano

3 .  C a t e g o r ia
Audace - Savognese

JU N IO RES
M artignacco - Valnatisone

A l l ie v i
Valnatisone - T olm ezzo 
S an v ite se  - Valnatisone (08/04)

G io v a n is s im i
Fortissimi/B -Valnatisone

E s o r d ie n t i
Valnatisone - Prom osport/A  (03/04) 
M aianese  - Valnatisone (08/04)

P u l c in i
Audace/A  - Virtus M anzanese/A  
Audace/B  - Virtus M anzanese /B

A m a t o r i
Valli del Natisone -Termokey

P l a y - o f f
Vacile - Filpa -

C a l c e t t o  ( P l a y - o f f )
Bar al Ponte - Al Fienile (5/04)
Simon’s  pub - Paradiso dei golosi (2/04)

P a l l a v o l o  m a s c h il e
Pol. S. Leonardo - A spa (2/04)

P a l l a v o l o  f e m m in il e
B re ssa  Pol. S. Leonardo (2/4)

Sport
U n d e r  1 5

Serr. Marinigh - Pol. S. Leonardo (3/4)

U n d e r  1 3  ( m is t a )
Danieli - Pol. S. Leonardo (19/4)

C la s s if ic h e
1 . C a t e g o r ia

Buttrio 60; Valnatisone 45; Buonacquisto 43; 
Cassacco 41 ; Reanese 40; Risanese, Lumi- 
gnacco 39; Riviera 37; Sedegliano, Flumignano 
34; Colloredo M.A. 33; Corno 32; Com. Faedis 
30; Chiavris, Nimis24; Tre stelle 7.

3 .  C a t e g o r ia
Stella Azzurra 50; Azzurra 49; Maianese 47; Moi
macco 34; Serenissima 33; Ciseriis 31 ; Fortissimi 
25; Moruzzo*, S. Gottardo, Lib. Atl. Rizzi 24; Au
dace 17; Savognese*15; Savorgnanese 6.

JUNIO RES
Chiavris 54; Buttrio 53*; Valnatisone* 51 ; Trivi- 
gnano** 40; S. Gottardo 28; Com. Lestizza***, U- 
nited Cussignacco*25; Como* 24; Reanese* 23; 
Com. Tavagnacco*22; Fortissimi, Tre Stelle** 
20; Martignacco 17; Cussignacco 12.

A l l ie v i
Sacilese* 74; Itala S. Marco 67; Sanvitese* 62; 
Ancona 49; Gemonese 48; S. Luigi 45; Caneva

44; S. Giovanni 38; Donatello 36; Domio 34; Pori- 
ziana 30; Valnatisone 29; Palmanova* 28; Tol
mezzo* 27; Ronchi 21 ; Muggia 17; Sevegliano 8.

G io v a n is s im i
Serenissima 48; Moimacco 46; Azzurra 36; 
Savorgnanese 35; Valnatisone 31 ; Rangers 
28; Centrosedia, Gaglianese 22; Chiavris*11; 
Reai Feletto 5; S. Gottardo* 0.

A m a t o r i  ( E c c e l l e n z a )
Ediltomat* 37; Valli del Natisone* 24; Ziracco, 
Torean 23; Warriors* 22; Termokey, Bagnaria 
Arsa 21 ; Baby color*, Mereto di Capitolo 20; 
Bar Corrado 19; L’occhiale, S. Daniele* 18; 
Carpacco* 16; Centro Com. Risorgive 14.

A m a t o r i ( 2 .  c a t e g o r ia )
Carr. Tarando, Rd Group, S. Vito 29; Bicinicco, Ri
sano, Colugna 26; Millenium, Como 22; S. Lorenzo 
18; Osterìa al Colovrat 15; Versa 14; Carioca 4.

A m a t o r i  ( 3 .  c a t e g o r ia )
Filpa 43; Beivars 30; Pizzeria da Raffaele 31; 
Orzano 27; Rist. Ghigolò 22; Poi. Valnatisone 
20; Friuldean 18; Maxi discount 16; Mar/Ter 15; 
Piaino 13; Alla terrazza, Moimacco 12.

Le classifiche  d e i cam piona ti Juniores, G iovan iss im i e 
am ato ri sono  agg io rnate  a lla  settim ana precedente.

'  Lina partita  in meno, ** Due in meno.

Una doppietta di Paluzzano ed un rigore di Sturam regalano un prezioso successo contro il Ciseriis

Audace, colpo grosso a Tarcento
Dodicesimo pari stagionale per la Valnatisone - La Savognese impatta con la Serenissima  -  Gli Allievi sconfitti 
a Caneva perdono posizioni in classifica  -  La Filpa di Pulfero passa il turno dei play-off grazie ai calci di rigore

N e ira n tic ip o  di sabato  a 
Como di Rosazzo la Valnati
sone ha ottenuto il dodicesi
mo pareggio stagionale. I val
ligiani sono riusciti a chiudere 
la gara a reti inviolate nono
stante le espulsioni di Bolzic- 
co alla fine del primo tempo e 
Domeniš al 21’ della ripresa. 
La Valnatisone riesce a man
tenere  la seconda po ltrona , 
mentre il Buttrio, guidato dal 
valligiano Flavio Chiacig, con 
il pareggio conquistato a Lu- 
mignacco grazie al rigore tra
sformato da Antonio Dugaro 
è promosso con quattro gare 
in anticipo nel campionato di 
Promozione.

In Terza categoria impresa 
c o rsa ra  d e ll’A u d ace di S. 
Leonardo che a Tarcento ha 
superato il Ciseriis. Le reti del 
successo dei biancazzurri di 
Remigio C em otta sono state 
realizzate da Paluzzano, auto
re di una doppietta, e da Nico
la Sturam che ha trasformato 
un calcio di rigore.

Non è bastata la prodezza 
di Massimo Congiu per assi
curare il successo alla Savo
gnese che è stata ragg iun ta  
dalla Serenissima di Pradama- 
no.

Domenica è in programma 
sul terreno di Merso di Sopra 
il derby di ritom o tra le due 
formazioni valligiane.

Senza un portiere di ruolo 
(in porta c ’era il promettente 
centrocam pista della form a
zione A llievi, C laudio Dor- 
bolò) gli Juniores della Val
natisone hanno superato il fa
nalino di coda Cussignacco. 
Per i ragazzi del tecnico Pie
tro Gremese hanno fatto cen
tro M attia Cendou, Raffaele 
Iussig e Davide Parente. Mar
tedì 30 la Valnatisone ha re
cuperato la gara con la Rea
nese.

La sconfitta di misura degli 
Allievi della Valnatisone sul 
campo di Caneva fa risucchia
re la squadra in piena zona re
trocessione. L ’unica nota po
sitiva riguarda la convocazio
ne nella rappresentativa pro
vinciale del giovane difensore 
Francesco Busolini che d i
sputerà con la squadra di Udi
ne il torneo regionale.

Nel recupero di martedì 23

con il Moimacco i Giovanis
simi della Valnatisone avreb
bero meritato almeno un pa
reggio, ma alcuni sfortunati e- 
pisodi hanno favorito la capo
lista. Due gol di D om enico 
Polverino e l ’eurogol di Ric
cardo Cedarmas non sono ba
stati ai ragazzi guidati dal tec
nico Giovanni Cesaria per ot
tenere un risultato positivo.

La Serenissima, superato il 
Moimacco nella partita di re
cupero giocata venerdì 26, si è 
p re se n ta ta  d o m en ica  28 a 
Merso di Sopra nelle vesti di 
capolista. La V alnatisone, a 
causa della gita scolastica in 
S ic il ia , è s ta ta  c o s tre tta  a 
scendere in campo senza un
d ic i g io c a to r i d e lla  rosa . 
N ell’occasione a sostituire i 
tito la ri sono stati prom ossi 
dalla categoria Esordienti Da
vide Conzut, M atteo Cumer, 
Nicola Spagnut, Davide Spe- 
cogna, Alberto Vogrig e Ga
briele Paravan. La squadra ha 
disputato una gara esemplare 
passando  in van tag g io  con 
Giovanni Tropina. Gli ospiti 
hanno pareggiato  dopo una 
decina di minuti. La beffa per 
i locali è arrivata a cinque mi
nuti dal term ine con la rete 
v incen te  d e lla  cap o lis ta  su 
calcio di rigore.

Rinviata a giovedì 8 aprile, 
alle 18, la partita degli Esor
dienti in programma a Maja- 
no. Sabato 3 aprile impegno 
casalingo con la capolista Pro- 
mosport.

Un pareggio, grazie alla re
te di Sibau, il bottino  della  
formazione maggiore dei Pul
cini d e ll’Audace con la Sa
vorgnanese/A. La squadra B 
si è imposta con la doppietta 
di Federico Bait ed il gol di 
Shonda Bianchi.

Nel campionato amatoriale 
di Eccellenza la Valli del Na
tisone ha pareggiato a reti in
violate la gara di Dolegnano 
con la Baby color.

La F ilpa  di P u lfe ro  si è 
qualificata per i sedicesimi di 
finale dei play-off per il titolo, 
superando dopo i calci di ri
gore la Davos di Bicinicco. La 
partita si era conclusa in parità 
1-1 (gol pulferese realizzato 
da De Biagio) mentre il risul
tato finale 6-5 è stato ottenuto

Polverino - Giovanissimi

grazie alle trasform azioni di 
K ovačevič, L iberale, Bruno 
lussa, Cornelio e Tomizza.

Con una vittoria di presti
gio sulla capolista Pagnacco, i 
M erenderos di S. P ietro  al 
Natisone hanno chiuso il cam
pionato am atoriale di Prim a 
categoria di calcio a cinque. 
Hanno firmato l ’exploit una 
d o p p ie tta  a te s ta  di E nrico  
Cornelio e Mauro Corredig ed 
il gol di Em iliano D orbolò. 
Dopo le festiv ità  pasquali i 
M eren d ero s g io ch e ran n o  i 
play-off.

L ’ultima gara del campio
nato ha registrato il successo 
de II santo ed il lupo che ha 
espugnato il campo della Hi
droclima. Sono andati a segno 
due volte Andrea Zuiz, Marco 
Carlig, Roberto Clarig, Luca 
Scacco, la pratica è stata chiu
sa con un centro di M oreno 
Mauri.

N ella  gara  di andata  dei 
p lay -o ff il Bar al Ponte S. 
Quirino ha pareggiato in tra
sferta con II Fienile. Le reti 
dei ragazzi del presidente Mi
chele Guion sono state realiz

za te  da S tefano  M o rea le  e 
Giuliano Causerò, entrambi a 
segno due volte, e da Matteo 
Trinco, Gianluca Peddis e Ro
berto Rucchin con una rete a 
testa.

Nell’altra gara di andata il 
Paradiso dei golosi ha travol 
to la Simmon’s pub di Gemo- 
na andando in gol sette volte 
con Matteo Tomasetig, tre con 
Patrik Birtig, due con Leonai 
do Crainich e Claudio Bledig 
ed una volta con Andreas Go- 
sgnach.

P.C.

Bike, successo per la Spring Cup
S u ccesso  della 1. edizione  
della corsa in mountain-bike 
“Spring Cup MTB 2 0 0 4 " disputata 
dom enica 28  a S. Pietro al Natisone.
Alla manifestazione, favorita 
dal bel tem po e d  organizzata  
dal G S Franzon di Udine, hanno preso  
il via 106 appassionati della specialità 
provenienti dalla regione e  dall’Austria. 
Tutti i partecipanti s i sono dichiarati 
soddisfatti dell 'organizzazione 
e  del percorso. Anche le Valli del 
Natisone erano presen ti con alcuni atleti. 
A sinistra Davide Venturini 
di Azzida, sotto Franco R udi di Liessa  
e  Michele Becia di S. Pietro al Natisone
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E’ l’occasione giusta per visitare l’Olanda
C ai - s o t t o s e z io n e  V a l  N a t iso n e  

P l a n in s k a  d r u ž in a  B e n e č ije

domenica 4 aprile

ANTRO - CALLA 
LANDAR - KAL

in occasione del concorso /  v parložnosti 
natečaja Calla in poesia - Kal v poeziji

7.30 - ritrovo presso la chiesa di Antro 
se srečamo par cierkvi v Landarje 
7.45 - inaugurazione sentiero n. 752 
se odpre stazo 752
8.00 - inizio escursione 
se začne hodit
9.00 - bivio Puller: ricongiungim ento con escursionisti 
m eno esperti
križišče Puller: se srečam o s tistimi, ki nieso vajeni 
puno hodit
11.30 - m essa nella chiesa di Sant’Andrea 
sveta m aša par svetim Standreže
13.(X) - ritom o a Calla per pastasciutta 
se vam em o v Kal za pastošuto
14.30 - saluto autorità e premiazioni del concorso Calla 
in poesia
pozdravi oblasti an nagrajevanje natečaja Kal v poeziji

Visitare i luoghi più belli 
d e ll’O landa è un vostro so
gno? E a llo ra  non p e rd e te  
l ’occasione di realizzarlo ed 
iscrivetevi alla gita che il co
mitato per Azzida ha organiz
zato per il prossimo luglio.

Si parte da Azzida martedì 
6 luglio alle 20. Mercoledì 7 
lug lio  si a rriva  ad A m ster
dam. Giovedì 8 luglio visita 
guidata di mezza giornata alla 
città. Il tour termina con la vi
sita ad una tag lieria  di d ia
manti. Il pomeriggio è libero. 
Venerdì 9 luglio intera gior
nata di visite guidate a Vol- 
lendam (villaggio con mulini 
a vento, casette di pescatori e 
p e rso n ag g i in c o s tu m e), a 
M arken (isola collegata con 
un argine alla costa, curata ed 
autentica), ed alla grande diga 
di Afsuluitdijk (la prim a co
lossale opera di alta ingegne
ria, costruita per strappare la 
terra al mare impedendo le i- 
nondazioni, è lunga 32 km e 
larga 90 metri, ha trasformato 
le acque sa la te  d e l l ’an tico  
mare interno Ijsseelnier in ac
que dolci e lagunari). Sabato

10 si parte per N orim berga 
dove si arriva in serata dopo 
alcune visite libere lungo la 
strada. D om enica 11 luglio 
visita guidata alla città di No
rim b erg a . N el p o m erig g io  
partenza per A zzida dove si 
arriva in serata.

La quota (610 euro) com
prende sistemazione in hotel 
tre stelle, tutti i pranzi e le ce
ne comprese le bevande, visi

te guidate in Olanda e Norim
berga, pullm an g.t. con se
condo autista. C erto, ad af
frontare un viaggio così per 
conto proprio si spenderebbe 
molto di più!

Per ulteriori inform azioni 
ed iscrizioni (entro il 15 apri
le) te lefonare ad A ntonello  
(0432/789258 ore serali). Ma 
affrettatevi, i posti ancora di
sponibili sono solo dieci!

Duo je takuo hud 
s pisarn v Sauodnji?

V Sauodnji se tele zadnje cajte kiek čudnega gaja: oboli- 
evajo se vsi pisi. Dva sta tudi že ukrepala. Nie obedne ču
dne boliezni. Veterinar, ki jih je  previzitu, je janso poviedu, 
de jih kajšan strupi.

Zaki se pride do tegà? V Sauodnji, ku povserode po na
ših vaseh, malomanj vsaka družina ima pisa al mačko. So 
žvine, ki darži jo  kompanijo posebno otrokam an ljudem buj 
par lieteh, tistim, ki so cieu dan tan doma. Kamu dielajo 
škodo ? Kamu so na pot? Ce pa ti nardi kako škodo, an pa- 
metan človek bi šu guorit z gaspodarjam, bi ne nucu strupa, 
ki more oškodvat an narest slavo tudi judem. Gaspodarji od 
pisu, ki so bli zastrupjeni, so se poguoril tudi s karabinie- 
rjam. Tisti, ki so nardil telo škodo, naj se ahtajo.

Srečanje bo v petak 2. ob 20.30

Pro-loco Vartača 
kliče na dielo

P ro  lo co  V a rta č a  iz 
Sauodnje nas kliče na občni 
zbor (assem blea generale), 
ki bo v Sauodnji, na sedežu 
kamuna v petak 2. aprila v 
parvem  sklicu (prim a con
vocazione) ob 20.00, v dru
gem sklicu (seconda convo
cazione) ob 20.30.

Na dnevnem redu (ordine 
del giorno) je: 1) vpisovanje 
( te s se ra m e n to )  za  lie to

2004; 2) izvolitev (nomina) 
p redsedn ika  an ta jn ik a  a- 
sem bleje; 3) obnova karik 
(cariche sociali); 4) progra
mi dieia za lieto 2004.

N a srečanje so vabljeni 
vsi tisti, ki živijo v sauonj- 
skem kam unu an ki želijo  
narest kiek liepega an do
brega za vse vasi telega ka
muna an za ljudi, ki tle ži
vijo. Na stuojta parmanjkat!

L a C a r ita s  in fo r m a  
che q u est’anno NO N  
ci sarà la Raccolta di 
in d u m e n ti e s c a r p e  
usati, raccolta che era  
o r m a i d iv e n ta ta  un  
ap p u n tam en to  tra d i
z ion a le  di in iz io  p r i
m avera.

Il M E R C A T IN O  
E Q U O  E S O L I D A 
L E , che si tiene ogni 
seconda dom enica del 
m ese a San P ietro al 
N a t is o n e ,  in  a p r i le  
v e r r à  a n t ic ip a to  a 
giovedì 8.

G io v an in  an B ep in  
sta se bla ušafala dol v 
gostiln i za vrieč adno 
na k a rte  an sta  se ga 
b la  ta k u o  n a p ila ,  de 
s ta  se  m u o rla  d a rž a t 
p od  p a šk o  za  s ta t na 
konac. G rede, ki sta se 
z a p lie ta la  p ru o t du o - 
m u, G iovanin  je  jau:

- D a rž i  n a  p a m e t  
B e p in ,  de  n a  s m ie  
o b e d a n  v ie d e t ,  k je  
sm a b la  celo  v ičer, ist 
Sigurno, de na poviem  
o b e d n e m u ! A l si za- 
stopu?

- D obro - je  odguo- 
riu  Bepin - pa če si an 
p rav i p a rja te lj, m an j- 
kul m ene bi m u povie- 
dat, k je srna bla!

Sara Venuti iz Klenja 
je dohtorca psihologije
Con una tesi sull’immagine della lingua nelle Valli del Natisone

K akuo je  b la  vesela, kar 
smo jo  čul po telefone! M a 
Sara Venuti iz Klenja je  ni- 
mar taka, an če seda ima ra- 
žon vič za bit takuo vesela: je 
ratala doktorca tudi ona!

Lepuo je  vepejala do kon
ca nje študje na U niverzi v 
Padovi, na psihološki fakulte
ti. Zgodilo se je  9. februarja, 
p a  za vam  n a p isa t n o v ico

smo čakal fotografijo, ki nam 
kaže, kakuo je  Sara prazno
vala nje laureo! Nje diplom
sko dielo je bluo gor na jezik 
Nediških dolin. Zaslužila se 
je  an dobar 104/110. Z njo se 
veseljo brat Stefano, ki se je 
laureu kak cajt od tegà, tata 
Paolo, mama Rita, žlahta an 
parjatelji.

Sara nie ostala križan rok,

saj že diela an mi ji želmo, de 
bi šlo vse po pot takuo , ki 
ona želi an takuo, ki je  urie- 
dna. Brava Sara.

A n co ra  una  la u re a  per 
papà Paolo Venuti e mamma 
Rita Gueli di Clenia: dopo il 
figlio Stefano, è stata la volta 
di Sara  a dare  lo ro  qu esta  
gioia.

Sara si è laureata brillante-

A n  k a r a b in ie r  je  
im eu ženo du L injane 
an  v sa k o  sa b o to , k a r  
nie biu v službi, jo  je  
d o te k u  z a  p r e ž iv ie t  
dva dni kupe.

’No saboto  v ičer se 
j ’ parkazu, kadar son
ce  je  že  z a h a ja lo  za  
brieg an je  ušafu ženo, 
ki je  šele ležala na pi- 
eske blizu m uorja. K a
dar je  zam erku, de nie 
b lu o  v ič  d ru z ih  ju d i ,  
jo  j ’ ničku zagrabu an 
s ta  se  z a č e la  l ju b i t .  
N om alo cajta  potlè  an 
vigil m u je  potuku gor 
na ram e an mu je  jau:

- V am  m uorem  n a 
r e s t  k o n t r a v e n c jo n ,  
ker se na m ore tuolega 
d ie la t na jav n em  pre- 
storu , k je r vsi m orejo  
videt.

- N u , n u , sa  sm o  
ko leg i, ist sem  an k a 
rab in ier an m e m uoreš 
zastop it, de je  že cieu 
tiedan, ki sem sam do
m a  an  n is e m  m o g u  
učakat telega m om en
ta! - je  odguoriu kara
binier.

- B e n  n u , n a j b o , 
tebè ti paršenkam  kon
tra v e n c jo n , k e r  je  te  
p a rv i k ra t, k i sem  te 
ušafu tle - je  jau  vigil 
- p a  te li gosp i jo  ne 
m o rem  p a rše n k a t za- 
tu o , k i c ie l i  t ie d a n  
v sa k o  v ič e r  m i tu o le  
uganja!

***

Liepa novica je razveselila tudi uredništvo N ovega Matajurja

Paolo Caffi je ratu kavalier!

m ente p resso  la F aco ltà  di 
P sicologia a l l’U niversità di 
Padova.

La tesi verteva sull’imma
gine della lingua nelle Valli 
del Natisone. Dopo le fatiche 
scolastiche, Sara si è già tuf
fata nel mondo del lavoro, in

fatti ha in iziato  il tirocin io  
presso un centro di accoglien
za a Udine (Centro solidarietà 
giovani di don Larice) e inol
tre ha delle supplenze come 
educatrice.

Brava Sara, congratulazio
ni da tutti noi.

Zaviedeli sm o za  adno novico, ki nas je  zaries 
razveselila. Vsi vemo, kakuo s e  Paolo Caffi trudi 
za  naš šport an posebn o  nogom etaše (calciatori).
2 e  lieta an lieta skarbi za  Valnatisone, pa  ne samuo. 
Poznajo ga  vsi, od  te malih do te  velikih, an tistih 
buj par lieteh.
Pru zavojo tegà predsednik republike 
ga je  nardiu kavalierja.
Z  njim s e  bom o veselili v gostilni "Na varte" v Spietre 
v saboto  3. aprila pruot vičer. Pridita vsil
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V EN D ESI

lavatrice Candy A ctiva  
S m a r t 8 0 , g a r a n z ia  
d u e  a n n i ,  n u o v a ,  
a n c o r a  im b a l la t a ,  
prezzo interessante. 
T e le f .  0 4 3 2 /7 1 4 3 0 0  
ore serali.

Kam po bencino / Distributori di turno
NEDIEJA 4. APRILA 

Klenje/Genia

Esso Cedad /  Gvidale (na poti za iti v Videm)

P l a n i n s k a  d r u ž i n a  B e n e č ij e

12. aprila 2004 
velikonočni pandiejak

MALA GORA (m. 1.034)
nad Vipavsko dolino

lahek, prim eren za družine 

odg. Ivan 04321727471

nedieja 18. aprila 2004

TOPOLOVE
ob 9.00 zaCnemo hodit an puojdemo...
ob 12.30 sveta maSa v Topoluovem
po maši pastašuta za vse an še petje, muzika an veseje

pohod je lahek, primeren za družine zatuo, pridita na puno! 

odg. Valerio 0432/727581 an Carla 0432/725014

Spietar, an kamun
Kar je  biu pu st tudi 
ona dva sta  s e  omaškerala 
an šla po  Spietre, kjer živjo. 
An s e  nieso pozabil iti gledat 
njih "none", tiste, ki živjo 
v špietarskem  rikoverje, kjer 
njih m am e dielajo. An pru 
zatuole Simone an Riccardo 
vedo lepuo, kakuo so  veseli, 
kar kajšan jih pride gledat. 
Njih življenje je  bluo ankrat 
po naših vaseh, seda  je  atu, 
v  tisti liepi hiši, kjer jih lepuo 
varjejo an gledajo ja, pa  kar 
pride kajšan od  zuna so  pru 
veseli. Simone an Riccardo 
so  jim šenkal an par minutu 
veseja. Bravi, vas 
muormo pru pohvalit

ki nam daje dobro upat
“Ce zidajo vse tiste hiše v Spietre, na bo zastonj, 

kajšan jih an kupe an bo tle živeu!”. Pru takuo, v Spi- 
etre hiše rasejo ku gobe an rata, de mlade družine se 
tle ustavejo namest iti kam drugam, pru takuo so dru
gi, ki iz Čedada al iz laških vasi se vračajo v Nediške 
doline.

Tuole nam pravejo an številke demografskega giba
nja (i numeri del movimento demografico) špietarske- 
ga kamuna. Poštudierita, v teku lieta 2003 je paršlo ži
vet tle v kamun 94 ljudi!

Pa pogledimo vse številke. Parvi dan lieta 2003 je  v 
Spietre živielo 2.188 ljudi (1.054 možkih an 1.113 
žensk). Rodilo se je  26 otruok (šestnajst puobčju an 10 
čičic).

Umarlo je  sedanajst možkih an dvaandvajst žensk, 
vsieh kupe devetantrideset. Proč je  šlo živet osaman- 
štierdeset ljudi (danandvajst možkih an sedamandvajst 
žensk), tle jih je paršlo živet pa na štierandevetdeset, 
39 možkih an 55 žensk.

Na 31. dičemberja 2003 je  špietarski kamun šteu 
2.208 ljudi, 1.065 možkih an 1.143 žensk, dvajst ljudi 
vič ku na začetku.

Številke, ki nam storejo dobro upat.

se spreluhtat po uozkih klan
cih, ki pejejo do varha mie- 
staca.

Potlè so se spet z avtobu
som  p e ja l do H ra s to v lja h , 
kjer po kosile so šli gledat ci- 
erkuco Svete Trojice, znana 
po cieli Evropi za freske, ki 
ohranja notar. An potlè še do 
vasi Osp, kjer je  kraški rob, 
na velikanska skala, kjer je  
bluo puno takih, ki so se gor 
po nji pliezli. Tela skala gre 
iz Steverjana do Rijeke, pra
vejo, an je  kiek posebnega.

Pru liepa, posebna nedieja, 
ki ostane v liepim  spom inu 
vsiem tistim, ki so sparjel va
bilo Planinske. Posebna za
hvala an pohvala naj gre Bo

risu an M iri, ki sta tel izlet 
parpravla an do konca pru le
puo vepejala. An z naše strani 
pa Flavii an Robertu za lepe 
fotografije.

TRIAJUR
8. Triathlon del Matajur 

(gara non com petitiva)

Domenica 9 maggio ore 10

S Planinsko smo šli na... muorje

MONTBMA.GGIORE

Prima frazione: Savogna (200 m. sim) - Montemaggiore (1.000 m.) - 
Partenza ponte di Savogna, arrivo chiesa Montemaggiore - Verrà per
corsa in mountainbike
Seconda frazione: Montemaggiore (1.000 m.) - cima Matajur (1.641 
m.) - Da Montemaggiore alla chiesetta sul monte Matajur - Da percor
rere a piedi
Terza frazione: Cima Matajur (1.647 m.) - Masscns (800 m.) - Dalla 
cima del Matajur attraverso la val Polaga si raggiunge il paese di Mas- 
seris- Da percorrere a piedi

Le squadre possono essere composte da tre concorrenti, uno per ogni 
frazione, oppure da un singolo atleta, adeguatamente preparato, che do
vrà cimentarsi in tutte le tre specialità. La quota di partecipazione è di 8 
euro a persona. Iscrizioni alla partenza (entro le h 930) presso il bar 
Crisnaro a Savogna, oppure entro sabato 8 maggio presso il negozio Bi
ci sport di Cividale (tel. e fax 04321733542). Per informazioni (ed even
tualmente iscrizioni) rivolgersi a Marino lussig (0432/714073) o a Rena
to Musserà (04321709948).
Dato il percorso impegnativo si consiglia la partecipazione solo ad atleti 
preparati tecnicamente e fisicamente. L'organizzazione declina ogni re
sponsabilità per danni a persone o cose prima, dopo e durante la mani
festazione.
Ulteriori informazioni (orario premiazioni, premi, ecc.) verranno rese 
note una settimana prima della manifestazione

Pro loco Viutaca, alpini, vigili volontari c cacciatori del comune di Savogna 
augurano a tulli buona lortuna!

Program je biu zlo liep, za
n im iv : P ira n , H ra s to v lje , 
Osp... Troštal so se, de bo lie
pa ura an liepa ura je  bla, ta
kuo tisti, ki so šli na izlet, ki 
ga je  o rg an iza la  P lan in sk a  
družina B enečije za nediejo 
28. marca, so bli na koncu za- 
ries zadovoljni, sodisfani.

Pejal so se iz Spietra že ob 
sed m i z ju tra : m am e, ta ta , 
otroc, noni, m ladina an tisti, 
nomalo buj par lieteh.

Kar so paršli v Piran, kara
kteristično miestace na muo- 
rju , so šli g leda t pom orsk i 
muzej. Cajt so imiel tudi za


